
   10 |  Первая в России частная ОЭЗ  
подводит итоги первой  
пятилетки

12 |  Почему иностранный бизнес  
выбирает для инвестиций  
Ленинградскую область

16 |  В Карелии появился  
уникальный технопарк  
по камнеобработке

Вторник 22 сентября 2020  №172 (6893 с момента возобновления издания)  kommersant.ru

Тематическое приложение к газете  Коммерсантъ

Территория развития

— отрасль —

Не снижая темпов
У российских особых экономических зон 
(ОЭЗ) в текущем году важная дата. 15 лет на-
зад был принят федеральный закон, кото-
рый позволил резидентам получать особые 
льготы по налогу на прибыль, земельному 
налогу, налогу на имущество, страховым 
взносам, а также освобождал их от уплаты та-
моженных пошлин и НДС на иностранные 
товары. Однако помимо преференций рези-
денты ОЭЗ имеют и обязанности — к приме-
ру, им надо достигать определенного объема 
и темпа инвестиций, создавать конкретные 
рабочие места и повышать качество произ-
водимой в РФ продукции по стратегическим 
для страны направлениям. Такой входной 
порог отпугивает многие компании.

Сейчас в РФ насчитывается 33 особые эко-
номические зоны, где зарегистрировано 817 
резидентов (включая 144 компании с участи-
ем иностранного капитала), создавших более 
40 тыс. квалифицированных рабочих мест. 
По данным Минэкономразвития, за эти го-
ды общий объем заявленных инвестиций со-
ставил более 1 трлн руб. Объем выручки рези-
дентов достиг 967,22 млрд руб., резидентами 
уплачено 52,8 млрд руб. налогов во все бюд-
жеты, 56 млрд руб. таможенных платежей и 
26,35 млрд руб. страховых взносов. 70% рези-
дентов ОЭЗ — предприятия малого и средне-
го бизнеса.

При этом, несмотря на пандемию 
COVID-19, в российских особых экономиче-
ских зонах с начала года созданы три новые 
площадки с заявленным объемом инвести-
ций более 35 млрд руб. Работавшие на тер-
ритории резиденты продолжали свою дея-
тельность: строили производственные пло-
щадки, вели переговоры с инвесторами в 
дистанционном режиме, проводили он-
лайн-экскурсии.

Особая экономическая зона «Санкт-Пе-
тербург» входит в пятерку наиболее разви-

тых российских ОЭЗ. Резиденты ОЭЗ «Санкт-
Петербург» по итогам первой половины 2020 
года инвестировали в свои проекты 4,3 млрд 
руб., из которых 2,2 млрд руб.— во втором 
квартале, на который пришелся основной 
удар пандемии. Совокупный объем выруч-
ки резидентов с начала года достиг 20,2 мл-
рд руб., что на 40% выше аналогичного по-
казателя первого полугодия 2019-го (14,4 мл-
рд руб.). Общий объем налоговых отчисле-
ний резидентов составил 3,7 млрд руб., что 
на 93% больше, чем за первые шесть месяцев 
2019 года (1,9 млрд руб.).

Всего с начала работы ОЭЗ в 2006 году ре-
зиденты зоны инвестировали 54,3 млрд руб., 
создав при этом около 4,8 тыс. рабочих мест. 
Объем выручки компаний-резидентов за 
весь период работы ОЭЗ достиг 119,2 млрд 
руб. За это время компании уплатили 20,4 мл-
рд руб. налогов в бюджеты всех уровней.

«Мы как управляющая компания за этот 
период смогли максимально собраться и 
успешно преодолеть трудности, связанные 
с пандемией,— рассказывает гендиректор 
ОЭЗ „Санкт-Петербург“ Тамара Рондалева.— 
В компании реализованы проекты цифро-
визации и автоматизации, которые помо-
гли не только минимизировать контакты 
людей, но и сократить затраты. Наши рези-
денты не отказались от своих инвестпланов 
в ОЭЗ (за исключением двух компаний, из-
менивших сроки реализации проектов). Бо-
лее того, некоторые усилили свои позиции, 
диверсифицировав производства и присту-
пив к выпуску наиболее востребованной 
рынком продукции».

По словам Тамары Рондалевой, ОЭЗ дви-
гается по намеченным планам: «Намерены 
приступить к строительству нового инно-
вационного центра, присоединить третью 
площадку и качественно улучшить оказы-
ваемые резидентам услуги. Кроме того, мы 
ведем переговоры с несколькими крупны-
ми потенциальными инвесторами и рас-
считываем в ближайшее время присоеди-

нить их к числу резидентов ОЭЗ. Успешный 
опыт развития таких якорных резидентов, 
как Biocad, „Вертекс“, „Новартис Нева“, „Фар-
масинтез-Норд“, обращает на нас внимание 
многих современных компаний».

Территории развиваются
В России действуют 111 территорий опережа-
ющего социально-экономического развития 
(ТОР), из них 87 ТОР расположены в моного-
родах, включая закрытые. Такое распределе-
ние не случайно: именно в моногородах тре-
буется привлекать новые инвестиционные 
проекты, а значит, и снижать зависимость 
экономики от градообразующих предприя-
тий. Такие территории создаются и на Даль-
нем Востоке примерно с теми же целями.

Главное отличие ТОР от иных зон с префе-
ренциями: они создаются под крупных ин-

весторов, с которыми уже заключены согла-
шения — что они откроют на территории, 
сколько вложат средств и создадут рабочих 
мест. ТОР создается на 70 лет, и после оконча-
ния этого периода он может быть продлен. За-
явку на создание территории опережающе-
го развития может подать любой регион Рос-
сии, тогда как в случае с другими льготными 
режимами это федеральная прерогатива.

Для резидентов ТОР действуют сущест-
венные льготы: налог на прибыль от 0% до 
5%, нулевой налог на имущество в первые 
пять лет, возможность в ускоренном и льгот-
ном порядке привозить для работы в Россию 
иностранных специалистов без специально-
го разрешения и квот, пониженные страхо-
вые взносы.

По данным Минэкономразвития, на ко-
нец первого квартала 2020 года резидента-

ми ТОР в моногородах привлечено 69,6 млрд 
руб. инвестиций и создано 27,3 тыс. новых 
рабочих мест. Всего же сейчас на таких тер-
риториях располагается 701 резидент, что на 
20% больше, чем в 2019 году.

«Несмотря на текущую ситуацию и свя-
занные с пандемией ограничения, мы ви-
дим, что такой инструмент, как ТОР, остает-
ся интересным для инвесторов: с начала го-
да Минэкономразвития зарегистрировало 
более 100 новых резидентов»,— заявил заме-
ститель министра экономического развития 
Сергей Галкин.

В частности, компания «Кедр» с проектом 
создания производства продукции из кедро-
вого ореха стала первым резидентом ТОР в 
пострадавшем от паводка городе Тулуне Ир-
кутской области. А в ТОСЭР «Благовещенск» 
в Башкирии появилось сразу два новых ре-
зидента: швейное предприятие и предпри-
ятие по производству шумозащитных экра-
нов, мостовых железных балок и других до-
рожных конструкций. Их общий объем ин-
вестиций — 153,5 млн руб.

Однако эксперты полагают, что, хотя ТОР 
и ТОСЭР и имеют тенденцию к дальнейшему 
росту, рынок очень скоро насытится. Такая 
модель подходит, как правило, только круп-
ным компаниям, поскольку надо покупать 
землю и строить производство с нуля. Тог-
да как средний и малый бизнес скорее пред-
почтет базироваться в индустриальных или 
технопарках с готовыми помещениями пло-
щадью до 3 тыс. кв. м.

Частный случай
Еще один вид организованной промышлен-
ной территории — индустриальный парк, то 
есть промышленные площадки под управ-
лением единого оператора с комплексом 
производственных, административных и 
складских помещений и всей необходи-
мой инфраструктурой, на которой работа-
ют несколько независимых предприятий. 
Для резидентов это выгодно тем, что компа-
нии совместно используют дорогостоящую 
инфраструктуру, а также избавлены от ряда 
других забот и расходов управляющей ком-
панией, благодаря чему они могут сосредо-
точиться на производстве.

Как отразится коронакризис на индустри-
альных парках страны — еще только предсто-
ит узнать. Но обзор «Индустриальные парки 
России-2020», подготовленный Ассоциаци-
ей индустриальных парков (АИП), 
внушает некоторый оптимизм. 

Т
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ОСОБЫЕ ТЕРРИТОРИИ РОССИИ ДЛЯ РАЗВИТИЯ БИЗНЕСА В ЦИФРАХ

ТОР 
(Территория опережающего 
социально-экономического развития)

ОЭЗ 
(Особая экономическая зона)

ИНДУСТРИАЛЬНЫЕ ПАРКИ ТЕХНОПАРКИ

111
территорий опережающего 
социально-экономического развития в России

701
резидент ТОР 
в моногородах

69,6 млрд руб.
инвестиций привлечено резидентами ТОР 
в моногородах на конец 1-го квартала 2020 года

20%
увеличилось общее количество 
резидентов ТОР с начала 2020 года

15лет
назад был подписан закон о создании ОЭЗ

33
особые 
экономические 
зоны в России

>1 трлн руб.
заявленных инвестиций 
в особые экономические зоны

177
частных индустриальных парков в России

92
государственных

1:8
соотношение
государственных 
вложений в создание 
индустриальных парков 
к привлеченным 
частным инвестициям

1,254 трлн руб.
общий объем инвестиций в создание 
производства в индустриальных парках к 2020 году

7лет
средний срок окупаемости частных технопарков

10–15
в среднем на столько 
технопарков в год 
становится больше61 млн руб.

в год
средняя выручка 
одного резидента технопарка

>5 млрд руб.
объем поддержки частных технопарков 
со стороны государства за 2018–2019 годы

15 руб.
налоговых 
поступлений 
от резидентов 
индустриальных 
парков приходятся 
на 1 руб. бюджетных 
затрат

817
резидентов зарегистрированы 
в особых экономических зонах

на

— от первого лица —

Заместитель министра экономи-
ческого развития СЕРГЕЙ ГАЛКИН 
в интервью «Ъ-Review» рассказал 
о результатах работы особых эко-
номических зон за последние 
15 лет, влиянии пандемии на ин-
весторов и планах по открытию 
новых площадок.

— Режим ОЭЗ в России имеет уже 
довольно долгую историю, но 
этот механизм не всегда призна-
вался эффективным. Каковы ре-
альные показатели деятельности 
зон на сегодняшний день?
— ОЭЗ — это один из первых пре-
ференциальных режимов для рабо-
ты бизнеса в России, в июле ему ис-
полнилось 15 лет. Сейчас в России 

уже функционирует десять различ-
ных видов преференциальных ре-
жимов, регулируемых отдельны-
ми федеральными законами. Боль-
шинство из них являются узкими 
инструментами развития отдель-
ных территорий, например Аркти-
ки и Дальнего Востока, или отдель-
ных регионов страны, для которых 
эти префрежимы создавались, на-

пример Свободная экономическая 
зона в Крыму и Севастополе. Часть 
префрежимов являются узкоотра-
слевыми инструментами, напри-
мер инновационный центр «Скол-
ково» и ИНТЦ. При этом ОЭЗ явля-
ются единственным универсаль-
ным инструментом, позволяющим 
большинству регионов России со-
здавать точки роста с особыми 

льготными условиями для инвес-
торов по широкому кругу отраслей.

В настоящее время в России функ-
ционируют 33 особые экономиче-
ские зоны. За 15 лет работы ОЭЗ при-
влекли 818 резидентов с заявленным 
объемом инвестиций 1091,4 млрд 
руб., из которых уже осуществлено 
445,3 млрд руб., создано более 40 тыс. 
новых рабочих мест. Объем выручки 

резидентов составил более 967 млрд 
руб., резидентами уплачено 52,8 мл-
рд руб. налогов во все бюджеты, 
56 млрд руб. таможенных платежей 
и 26,35 млрд руб. страховых взносов.

В среднем за 2016–2019 годы на-
логовые поступления от функцио-
нирования ОЭЗ росли на 148%, тамо-
женные поступления — 
на 135%. 

«Ни одна из заявок на создание новых ОЭЗ не была отозвана»

с11

Промзоны отдыха
2020 год запомнится как один из самых непростых периодов 
в жизни российского бизнеса. Инвесторам приходилось 
оперативно действовать в условиях пандемии коронавирус-
ной инфекции и вызванного ею экономического кризиса.  
Как COVID-19 повлиял на отечественные особые экономиче-
ские зоны, индустриальные парки и территории особого 
развития — в материале „Ъ“.
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— юбилей —

— Каковы итоги первой пятилетки ра-
боты этой особой экономической зоны?
— За первые пять лет мы привлекли 28 инве-
сторов из девяти стран мира. На территории 
ОЭЗ «Ступино Квадрат» уже построены десять 
заводов, коворкинг-центр и гостиница, созда-
но более тысячи рабочих мест. Еще семь но-
вых производств — в процессе строительст-
ва. Площадь ОЭЗ — около 450 га, суммарный 
объем инвестиций строящихся и уже работа-
ющих заводов — более 17,5 млрд руб.

Наша особая экономическая зона стала 
первой частной ОЭЗ в России. Без государ-
ственного финансирования ОЭЗ «Ступино 
Квадрат» заняла третье место среди ОЭЗ про-
мышленно-производственного типа в наци-
ональном рейтинге особых экономических 
зон Российской Федерации, уступив лишь 
«Алабуге» и Липецку. При этом лидеры рей-
тинга созданы на десять лет раньше ОЭЗ «Сту-
пино Квадрат» и финансировались полно-
стью за бюджетные средства.
— Можете выделить наиболее популяр-
ные направления деятельности ваших 
резидентов?
— На территории ОЭЗ успешно работают 
совершенно разные промышленные пред-
приятия. Например, среди наших резиден-
тов такие всемирно известные компании, 
как ООО «Мишн Фудс Ступино» — мекси-
канский производитель тортилий и чипсов 
из кукурузной муки, компания «Арвалус» — 
дочернее предприятие австрийской компа-
нии Backaldrin, которое производит сырье 
и ингредиенты для хлебобулочной и конди-
терской промышленности, а также ООО «Му-
станг Технологии кормления» — отечествен-
ный производитель кормов и премиксов для 
крупного рогатого скота, ООО «Сервис ката-
лизаторных систем» — российский произ-
водитель нефтехимического оборудования, 
ООО «Феникс Контакт Рус» — немецкое про-
изводство электроники и промышленной 
электротехники, DG Tex — первое россий-
ское предприятие с технологией цифровой 
печати на ткани, КРАСКО — российский про-
изводитель высококачественных лакокра-
сочных и полимерных покрытий и другие.
— А как у вас соотносятся иностранные 
компании с российскими? Какие новые 
компании в ближайшее время начнут ра-
боту на территории вашей ОЭЗ?
— Процентное соотношение иностранных 
компаний к российским — 30/70.

Сейчас готовится к открытию производ-
ственно-складского комплекса ООО «Флекс 
Филмс Рус». Компания занимается выпуском 
БОПЭТ-пленки, которая применяется в пи-
щевой продукции. Предприятие также раз-
рабатывает технологию выпуска пищевой 
пленки, которая будет разлагаться при кон-
такте с почвой приблизительно за 200 дней.

В тестовом режиме уже начала работать 
первая линия, где создано 160 рабочих мест. 
Планируется выпускать порядка 30 тыс. тонн 
пищевой пленки в год. Инвестиции — 5 мл-
рд руб. С запуском второй линии в 2024 году 
будут открыты дополнительные вакансии. 
Это первое в России предприятие группы 
компаний из Индии Uflex, которая постав-
ляет свою продукцию более чем в 140 стран.

Кроме того, в этом году нашим резиден-
том стала итальянская Barilla, крупнейший 
в мире производитель пасты. В планах ком-
пании построить мельницу, на которой бу-
дет производство муки из твердых сортов 
пшеницы, а также возведение второго заво-
да в России. Объем инвестиций в проект — 
€130 млн.

Французская компания Monin по произ-
водству и продаже сиропов, ликеров и фрук-
товых пюре продолжает строительство за-
вода на территории ОЭЗ. Суммарный объем 
инвестиций в проект — более 1,2 млрд руб.
— Расскажите о ваших промышленных 
площадках и перспективах развития ОЭЗ.

— Промышленные территории нашей ОЭЗ 
условно поделены на четыре парка, один 
из которых нами практически освоен. На тер-
ритории проложены все необходимые ком-
муникации и построена инфраструктура.

«Ступино Квадрат» обладает значитель-
ными инфраструктурными мощностями: 
100 МВт электричества, 55 тыс. кубометров 
газа и большие запасы воды, свои канализа-
ционные и очистные сооружения. ОЭЗ нахо-
дится вблизи трассы М-4 «Дон», прямой съезд 
к ОЭЗ планируется завершить к 2021 году. На-
ша зона находится в 73 км к югу от Москвы 
на пересечении двух железнодорожных ве-
ток — Павелецкой и Большого московско-
го окружного кольца. На перегоне Жилево—
Шматово построен съезд к ОЭЗ. В 40 минутах 
езды от нас — международный аэропорт До-
модедово. Иностранные инвесторы успева-
ют посетить завод одним днем и вернуться 
домой к ужину.

Мы ставим перед собой амбициозные це-
ли: к 2025 году планируем привлечь в ОЭЗ бо-
лее 40 млрд руб. инвестиций и создать более 
1,5 тыс. рабочих мест.
— Какие условия ждут резидентов вашей 
ОЭЗ? Есть ли уникальные меры поддер-
жки, которых нет в других ОЭЗ и других 
регионах?
— У нас есть уникальное предложение. 
Мы передаем землю сразу в частную собст-
венность инвестора, минуя процесс офор-
мления документов для резидентства (это 
параллельно) и арендный этап. В итоге эко-
номится время реализации — от полуго-
да до года — и инвесторы чувствуют боль-
ше комфорта и уверенности, поскольку сра-
зу строят на собственной земле. Кроме того, 
за пять лет команда управляющей компании 
«Ступино Квадрат» получила уникальный 
опыт реализации проектов вместе с инвес-
торами. Сегодня мы готовы предложить ин-
вестору не только землю с готовой промыш-
ленной и социальной инфраструктурой, 
но и возможность сотрудничать с полноцен-
ным проектным офисом, обладающим ком-
петенциям для решения задач любой слож-
ности, обеспечивать инвестору условия для 
эффективности и простоты ведения бизне-
са, экономить деньги и время на всех этапах 
реализации проекта.

Для резидентов особой экономической 
зоны «Ступино Квадрат» действуют нулевые 
ставки налога на имущество, землю, транс-
порт, импортные пошлины и НДС, а ставка 
налога на прибыль составляет всего 2%.

Кроме того, Московская область предо-
ставляет субсидии на строительство инже-
нерной инфраструктуры для новых и расту-
щих предприятий. Резиденты могут полу-
чить от Фонда развития промышленности 
Московской области льготный заем со став-
кой 1–5% в год на развитие или модерниза-
цию своего бизнеса.

Можно с уверенностью сказать, что никог-
да еще не было лучшего времени для инве-
стиций в российский промышленный сек-
тор благодаря экономической эффективно-
сти, ненасыщенности рынка и простоте ве-
дения бизнеса. Доступные электроэнергия, 
строительные материалы, а также приемле-
мая стоимость высококвалифицированной 
рабочей силы чрезвычайно выгодны ино-
странным инвесторам.
— Как организовано консультирование 
по вопросам, касающимся инвестиций 
в ОЭЗ, сопровождение инвестпроектов, 
поддержка предпринимателей?
— Управляющая компания «Ступино Ква-
драт» оказывает полную юридическую, нало-
говую, консалтинговую поддержку предпри-
ятиям: от регистрации компании, составле-
ния бизнеса-плана и получения статуса ре-
зидента ОЭЗ до помощи в получении про-
ектного финансирования, поиске и обуче-
нии персонала, строительстве промышлен-
ных объектов под ключ. Для удобства инвес-
тора у нас сформирована служба «одного ок-
на». Персональный менеджер консультирует 
инвестора по всем возникающим вопросам.

Статус ОЭЗ дает право создания на терри-
тории зоны таможенного контроля. В резуль-
тате все, что поступает на территорию рези-
дента, проходит границу транзитом сразу 
на территорию предприятия без таможен-
ных пошлин и НДС. Если это оборудование, 
то экономия в таком случае составляет от 20% 
до 35%. Что касается сырья, все то время, что 

оно находится в зоне таможенного контр-
оля, оно не подлежит налогообложению, 
НДС и пошлинам. Оплата следует тогда, ког-
да сырье в виде готового продукта покидает 
зону, то есть продано.
— Что делает вашу ОЭЗ особенно привле-
кательной для ведения бизнеса?
— Этот проект — свидетельство того, на-
сколько быстро и эффективно может разви-
ваться промышленность без привлечения 
государственных денег. Территория, разви-
тая нами за это время, говорит сама за себя. 
Мы создали не просто площадку, на которой 
можно производить продукцию, но целую 
экосистему, включающую в себя город Но-
вое Ступино, заключили соглашения о со-
трудничестве с колледжами и вузами, кото-
рые готовят профессиональные кадры.
— Как ОЭЗ переживает коронавирус 
и кризис? Что было сделано и что плани-
руется сделать, чтобы минимизировать 
потери и превратить вызовы в возмож-
ности?
— Коронавирусная инфекция затронула 
каждого, офисный аппарат перестроился 
на удаленную работу, но пищевые производ-
ства вышли на полную мощность — конеч-
но, с соблюдением всех санитарных норм. 
Пришлось отложить открытие нескольких 
производств, так как специалисты из ино-
странных государств не смогли вовремя при-
ехать на пусконаладку. Но главное — все ра-
бочие места резидентов сохранены, идет на-
бор персонала на новые производства.
— Какие планы у руководства ОЭЗ на сле-
дующие пять лет?
— Мы планируем создать дополнительные 
300 рабочих мест, увеличить объем инвести-
ций до 30 млрд руб., порядка 8 млрд руб. со-
ставят налоги, которые поступят в бюджет 
за следующие пять лет.

Подготовила Кира Васильева

«Мы создали экосистему»
Первая частная особая экономическая зона (ОЭЗ) в России «Ступино Квадрат» 
в нынешнем году отмечает свое пятилетие. О том, насколько быстро и эффективно 
может развиваться ОЭЗ без привлечения государственных денег, и о планах на сле-
дующие пять лет рассказала Екатерина Евдокимова, управляющий партнер  
и соучредитель ОЭЗ «Ступино Квадрат», член экспертного совета международной 
ассоциации особых экономических зон FEMOZA.

— отрасль —

В РФ продолжают появляться но-
вые площадки — к началу 2020 го-

да их насчитывалось 269, что на 20% боль-
ше, чем годом ранее. При этом активно раз-
виваются частные по форме собственности 
парки: их уже почти вдвое больше, чем госу-
дарственных.

«Среди причин продолжающегося роста 
можно выделить две наиболее важные — это 
конкуренция за спрос со стороны инвесто-
ров и продолжение государственной поддер-
жки индустриальных парков на федераль-
ном уровне»,— отмечается в исследовании.

Тенденция к росту доли «частников» объяс-
няется наличием довольно жестких критери-
ев для получения субсидий из бюджета, до ко-
торых ряд компаний опасается не дотянуть. В 
таких условиях помощь зачастую оказывает-
ся делом рук самих индустриальных парков. 
В частности, по словам главы АИП Дениса Жу-
равского, ассоциация недавно объявила о 
разворачивании нового сервиса для инвесто-
ров из России и всего мира — бесплатных экс-
пресс-консультаций по созданию производст-
ва в РФ, включая любые вопросы бизнес-пла-
нирования, проектирования, строительства 
и эксплуатации промышленных объектов.

«Ранее ассоциация успешно внедрила по-
добный сервис по квалифицированному под-
бору площадки под размещение производст-
ва в соответствии с техническими параме-
трами инвестиционного проекта,— пояснил 
он.— Десятки производственных фирм уже 
воспользовались услугой АИП и приступили 
к инвестиционной фазе. Теперь мы готовы от-
ветить не только на вопрос, „где построить за-
вод“, но и на вопрос, „как построить завод“».

Хотя государство пока охватило мерами 
поддержки около четверти индустриаль-
ных парков, эффект все равно заметен: на-
логовые отчисления от резидентов в сред-
нем вдвое превысили размер субсидий из 
федерального бюджета. А лучшие приме-
ры площадок, существующих более деся-
ти лет, выплатили 15 руб. налоговых по-
ступлений накопленным итогом на рубль 
бюджетных затрат. В среднем же на каждый 
рубль, вложенный в создание индустриаль-

ных парков, приходится 8 рублей привле-
ченных инвестиций, констатируют в АИП.

Что касается географии индустриальных 
парков, то она неравномерна и в целом отра-
жает диспропорции в промышленном разви-
тии России, отмечается в исследовании. До-
ля регионов ЦФО продолжает расти преиму-
щественно за счет Московской и Калужской 
областей, также среди лидеров Липецкая об-
ласть и Республика Татарстан.

На конец 2019 года индустриальные пар-
ки привлекли суммарно 1,254 трлн руб. ин-
вестиций от компаний-резидентов, из кото-
рых 40% приходятся на вложения российских 
компаний. Отечественные и зарубежные ин-
вестиции различаются по характеру создава-
емых производств. Если иностранцы более 
масштабны, технологичны и готовы вложить 
в среднем 12 млн руб. в создание рабочего ме-
ста, то россияне представлены средним и ма-
лым бизнесом, а стоимость создания рабоче-
го места обычно составляет около 5 млн руб.

Различаются и отраслевые предпочтения. 
По итогам 2019 года основной объем зарубеж-
ных инвестиций пришелся на автомобиль-
ные и шинные заводы, локализацию пище-
вых производств международных компаний 
и создание мощностей в деревообработке и 
химическом производстве. Российские ком-
пании в первую очередь создают пищевые 
производства, развивают металлообработку 
и индустрию строительных материалов. До-
статочно большой объем вложений произве-
ден отечественными компаниями в создание 
фармацевтических производств.

Согласно прогнозам АИП, с точки зре-
ния количества в ближайшие годы произой-
дет насыщение территории страны парка-
ми: «Рост их числа, скорее всего, замедлится 
после отметки 300 и потом вовсе остановит-
ся, когда совокупное количество профессио-
нальных промышленных площадок, вклю-
чая малые, приблизится к 600. Дальнейшее 
развитие индустриальных парков будет свя-
зано с улучшением их качества, развитием 
сервисов и расширением площади существу-
ющих площадок».

Другая важная тенденция в сфере инду-
стриальных парков — это формирование сер-
висного подхода к бизнесу. Инвесторы боль-

ше не воспринимают площадки как прими-
тивную сдачу в аренду свободных площадей 
и сопутствующей инфраструктуры, а старают-
ся поддерживать именно бизнес резидентов. 
В частности, индустриально-парковое сооб-
щество работает над широким спектром циф-
ровых сервисов, созданием отраслевых мар-
кетплейсов, цепочек производственной коо-
перации, коллективным маркетингом произ-
водимой в парках продукции и даже пробует 
помогать продвижению товаров и услуг на за-
рубежные рынки.

В стиле техно
Существенные перемены коснулись в 2020 
году и российских технопарков. Как и инду-
стриальные парки, это комплекс зданий и со-
оружений, сосредоточенных на определен-
ном участке земли, предоставляющий рези-
дентам ряд льгот и управляемый одной ком-
панией — частной или государственной. Спе-
циализируются технопарки на научно-произ-
водственной и инновационной деятельнос-
ти. С 2018 года в России также законодательно 
закреплено понятие «промышленный техно-
парк». Цели подобных площадок — импорто-
замещение, наращивание объемов несырье-
вого экспорта высокотехнологичной продук-
ции и диверсификация предприятий обо-
ронно-промышленного комплекса.

Всего в России около 170 технопарков, из 
которых 63 являются промышленными, где 
работают более 5 тыс. резидентов. Совокуп-
ная выручка компаний на этих площадках за 
2018 год составила более 270 млрд руб., при 
этом 18,3 млрд руб. компании за этот же пе-
риод вложили в инфраструктуру, а 65,2 млрд 
руб. отдали в виде налоговых отчислений.

Согласно V ежегодному обзору, состав-
ленному Ассоциацией кластеров и техно-
парков России, в тройку наиболее эффек-
тивно функционирующих площадок РФ во-
шли московский «Техноспарк», «Технопарк-
Мордовия» и «Жигулевская долина» (Самар-
ская область).

«Техноспарк» был создан в 2012 году парт-
нерством частных предпринимателей Троиц-
ка и ФИОП «Роснано». Все инвестиции в но-
вые компании возвратные. Площадка серий-
но строит продуктовые и контрактные техно-

логические компании в самых разных сфе-
рах — от оптики до геномики — и продает их 
корпорациям, частным предпринимателям и 
фондам. За семь лет «Техноспарк» запустил бо-
лее 120 стартапов, причем скорость их стро-
ительства вдвое быстрее среднемировых по-
казателей.

Специализация появившейся в 2013 го-
ду «Жигулевской долины» — автомобильная, 
электротехническая, авиационная и косми-
ческая промышленности. Технопарк созда-
вался, чтобы расшевелить экономику Са-
марской области, и в итоге стал домом более 
чем для 200 резидентов. Его инфраструкту-
ра включает: офисные, лабораторные, про-
изводственные помещения, центр техниче-
ского обеспечения, бизнес-инкубатор, обще-
ственно-деловой центр, гостиницу. На терри-
тории работают областной нанотехнологиче-
ский центр и детский технопарк «Квантори-
ум — 63 регион».

Как отметил глава Ассоциации класте-
ров и технопарков России Андрей Шпилен-
ко, российский рынок технопарков уже бли-
зок к насыщению, однако их число продолжа-
ет расти примерно на 10–15 площадок в год, 
в основном за счет частного бизнеса. По его 
словам, в 2019 году наметилась тенденция к 
увеличению доли узкоспециализированных 
технопарков относительно площадок много-
отраслевой направленности.

Кроме того, все больше субъектов РФ пре-
доставляют собственные меры поддержки 
управляющим компаниям и резидентам тех-
нопарков. Это связано с положительным вли-
янием таких площадок на социально-эконо-
мическое развитие регионов. На предприя-
тиях создаются новые рабочие места, растет 
число объектов малого и среднего предпри-
нимательства, становится больше объем на-
логовых отчислений.

Основная сложность в том, что технопарки 
долго выходят на проектную мощность — в 
среднем за семь-десять лет, что вызвано срока-
ми создания соответствующей инфраструкту-
ры. Однако учитывая действующие меры под-
держки, в том числе появившиеся в рамках 
нацпроекта (они позволяют покрыть до 80% 
расходов), инвесторы смогут выходить на 
окупаемость уже через четыре-пять лет.

Наиболее перспективной моделью техно-
парков эксперты считают кооперационную. 
Это проекты на базе свободных площадей 
уже действующего крупного промышленно-
го предприятия, а не вуза или НИИ. Особен-
ность такой модели в том, что полученная в 
технопарках продукция включается в цепоч-
ку поставок якорной компании. Таким обра-
зом, предприятие с пользой распоряжается 
избыточными площадями, освобождается от 
непрофильной деятельности и снижает из-
держки. А резиденты технопарка получают 
стабильные долгосрочные заказы со стороны 
крупного предприятия и доступ к высокотех-
нологичным площадям, тем самым снижая 
капитальные и операционные издержки.

Минэкономразвития намерено перефор-
матировать систему поддержки промышлен-
ных кластеров. Как сообщил замминистра 
промышленности и торговли России Алек-
сей Беспрозванных, ведомство предлагает 
сделать критерием предоставления господ-
держки организацию производства продук-
ции или компонентной базы для нацпроек-
тов и экспорта. Кроме того, планируется пе-
рейти от компенсации затрат предприятий 
промышленных кластеров к поощрению за 
достижение результатов. Предприятия, вы-
полняющие ряд критериев, смогут рассчиты-
вать на включение в перечень и соответству-
ющие преференции: снижение ставки по ре-
гиональным налогам, целевое предоставле-
ние участков, льготы на аренду и так далее.

Еще одно нововведение 2020 года касает-
ся промышленных технопарков. Минэконо-
мразвития готово компенсировать регионам 
затраты на их строительство за счет налого-
вых и таможенных отчислений резидентов в 
федеральный бюджет. Как объяснил Алексей 
Беспрозванных, частному инвестору потре-
буется построить парк и привлечь туда рези-
дентов, а регион либо компенсирует часть его 
затрат, либо сам строит часть внешней инфра-
структуры вроде подъездных дорог и электро-
подстанций. После этого субъект РФ может 
подать заявку в ведомство на компенсацию, 
получив в итоге не только свои деньги, но и 
готовый промышленный объект, а значит, но-
вые рабочие места.

Татьяна Еремина

Промзоны отдыха
территория развития
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— от первого лица —

Аналогичные темпы роста и по 
уплате страховых взносов. За 

2019 год резидентами ОЭЗ уплачено свыше 
18,9 млрд руб. налогов в бюджеты всех уров-
ней — это в два раза выше результатов пре-
дыдущего года. Таможенные отчисления 
составили более 13,7 млрд руб. в 2019 году, 
рост на 57%. Страховые взносы резидентов 
увеличились за прошлый год на 55% и соста-
вили 8,2 млрд руб.
— Пандемия и кризис негативно сказа-
лись на деловой активности, особенно 
это касается новых инвестпроектов. Как 
вы оцениваете последствия пандемии 
для действующих ОЭЗ и запуска новых?
— Ограничения, связанные с распростране-
нием COVID-19, в большей степени оказали 
влияние на тех резидентов ОЭЗ, которые осу-
ществляют деятельность в наиболее постра-
давших отраслях — это туризм, некоторые 
виды промышленности, технологии, порто-
вая деятельность. В первую очередь это свя-
зано с ограничениями по пересечению госу-
дарственных границ и передвижению вну-
три страны. Но объективно о последствиях 
пандемии можно будет судить только по ре-
зультатам оценки функционирования ОЭЗ 
за 2020 год — такую плановую оценку мы 
проводим ежегодно в июле.

При этом регионы во время пандемии об-
ращались в Минэкономразвития с просьба-
ми о переносе прогнозных показателей по 
ОЭЗ в связи увеличением сроков строитель-
ства, реконструкции, ввода в эксплуатацию 
новых объектов инфраструктуры. В связи с 
этим было принято решение об общем пере-
смотре сроков, все плановые значения из-за 
пандемии смещены на год вперед, для рези-
дентов также отменены плановые проверки.

Что касается новых проектов, мы наблю-
даем растущую заинтересованность со сто-
роны как регионов, так и инвесторов в меха-
низме ОЭЗ, и 2020 год не стал исключением. 
Все проектные инициативы, проработка ко-
торых началась до пандемии, реализуются в 
плановом режиме, ни одна из заявок на со-
здание новых ОЭЗ не была отозвана. Сейчас 
мы прорабатываем с регионами четыре но-
вые заявки, на основании шести заявок уже 
подготовлены проекты постановлений пра-
вительства о создании ОЭЗ, они проходят 
регламентные процедуры согласования. В 

прошлом году правительством были одобре-
ны четыре заявки от регионов на создание 
ОЭЗ — Московской и Орловской областей, 
Чечни и Северной Осетии, с начала этого го-
да одобрены три заявки — от Башкирии, Ни-
жегородской и Саратовской областей.
— С начала года были созданы три пло-
щадки с заявленным объемом инвести-
ций более 35 млрд руб. Ждете ли вы сни-
жения итоговых показателей по привле-
чению новых инвестиций в текущем го-
ду по сравнению с прошлым?
— Объективная картина будет видна по ре-
зультатам оценки эффективности функцио-
нирования ОЭЗ по итогам этого года. По ин-
формации, которую нам предоставляют ре-
гионы, значительного оттока резидентов с 
площадок или заморозки проектов сейчас 
не происходит. Поскольку, как уже было ска-
зано, в связи с текущей ситуацией принято 
решение перенести плановые показатели 
на год, то с этой точки зрения пандемия за-
медлит достижение ожидаемых результатов.

Основные эффекты проектов формиру-
ются, как правило, по завершению инвес-
тиционной фазы, поэтому сама по себе ди-
намика ежегодных инвестиций как показа-
тель не в полной мере отражает эффектив-
ность функционирования ОЭЗ, важно также 
учитывать качество инвестиций через дру-
гие показатели, такие как рабочие места и 
налоговые отчисления резидентов.

Именно поэтому мы предлагаем изме-
нения в методику оценки, чтобы учитывать 
также зрелость самой площадки: для ранних 
этапов необходимо оценивать темпы реали-
зации заявленных планов и соблюдение со-
глашений в части графиков реализации за-
явленных инвестиционных параметров, 
для более зрелых площадок акцент в оцен-
ке смещается к операционной стадии рабо-
ты проектов на достижение социально-эко-
номических эффектов.
— Насколько создание ОЭЗ способствует 
увеличению несырьевого экспорта? Ранее 
инвесторы говорили о трудностях в при-
менении режима свободной таможенной 
зоны из-за повышенного контроля со сто-
роны ФТС и требования предоставления 
доступа к внутренней отчетности.
— Режим свободной таможенной зоны (СТЗ) 
является одной из доступных для резиден-
тов ОЭЗ преференций. В целом за период 
функционирования ОЭЗ доля выручки ре-
зидентов, полученной в результате несырь-
евого экспорта, составляет около 19,3 млрд 
руб.— 2% от общего объема накопленной 
выручки.

Содержание режима и условия помеще-
ния товаров под процедуру определены со-
ответствующим международным соглаше-
нием. Как правило, данная процедура во-

стребована крупными инвесторами, имею-
щими опыт работы с таможенными органа-
ми, готовыми к соблюдению широкого пе-
речня формальных требований, обусловлен-
ных в том числе необходимостью обеспече-
ния безопасности.

Для совершенствования процедуры 
Минфином России совместно с ФТС России 
и Минэкономразвития России подготов-
лены изменения в таможенное законода-

тельство и законодательство об ОЭЗ, пред-
усматривающие цифровизацию и автома-
тизацию процессов, связанных с учетом то-
варов и бухгалтерским учетом, а также ча-
стичный переход на электронный докумен-
тооборот. В этих инициативах учтены так-
же предложения резидентов ОЭЗ, активно 
применяющих процедуру СТЗ. Предложен-
ные изменения позволят ускорить и упро-
стить перемещение товаров через тамо-
женную границу и в целом сделают проце-
дуру более удобной для инвесторов. Сейчас 
предложения находятся на рассмотрении в 
правительстве, надеемся, что в скором вре-
мени они будут поддержаны.
— Как планируется развивать механизм 
ОЭЗ? Какие дополнительные инструмен-
ты можно задействовать, чтобы поддер-
жать привлечение новых инвесторов 
в ОЭЗ?
— Минэкономразвития России подготов-
лен законопроект о совершенствовании ме-
ханизма ОЭЗ, предусматривающий ряд но-
вовведений для поддержки инвесторов и 
снижения административной нагрузки на 
них. Проект изменений предусматривает 
расширение разрешенных видов деятель-
ности в ОЭЗ, а также уход от разделения ОЭЗ 
по типам — это позволит реализовывать раз-
ноотраслевые инвестиционные проекты в 
границах одной площадки. При этом будет 
упрощена процедура получения статуса ре-
зидента, сократятся количество документов 
и сроки рассмотрения заявки, часть процес-
сов для потенциальных резидентов будет 
упрощена и переведена в электронный вид.

Ключевое предлагаемое изменение — 
выравнивание льготных условий в ОЭЗ с 
другими преференциальными режимами 
по отдельным налогам и платежам. В первую 
очередь Минэкономразвития предлагает об-
нулить на пять лет федеральную часть нало-
га на прибыль, а также снизить тарифы стра-
ховых взносов до 14% на десять лет для ре-
зидентов, осуществляющих деятельность в 
сфере промышленности, портовой деятель-
ности и складской логистики, и до 7,6% для 
резидентов в сферах технологий и туризма, 
а также работающих на территории Северо-
Кавказского федерального округа.

Также прорабатываем возможность вве-
дения минимального объема инвестиций 

для создания новых площадок, чтобы по-
высить их эффективность и окупаемость 
инфраструктуры. С этой же целью регио-
нам при создании площадок выгодно сти-
мулировать вовлечение уже имеющейся 
инженерной инфраструктуры и существу-
ющих коммунальных сетей, удешевляя та-
ким образом стоимость создания площа-
док и вовлекая в деловой оборот свободные 
мощности. Надеемся, что подготовленные 
нами инициативы будут поддержаны — их 
реализация будет важным шагом для стиму-
лирования инвестиционной деятельности 
в России.

Кроме того, режим ОЭЗ не ограничива-
ет возможности привлечения и комбиниро-
вания действующих мер государственной 
поддержки бизнеса. Помимо налоговых, та-
моженных, а также иных льгот и преферен-
ций в ОЭЗ резидентам также доступно боль-
шинство других мер, включая меры поддер-
жки малого и среднего предпринимательст-
ва (МСП), отраслевые меры поддержки про-
мышленности, технологий и экспорта.

В целом до 70% резидентов ОЭЗ — это ма-
лый и средний бизнес, особенно это харак-
терно для ОЭЗ туристическо-рекреацион-
ного типа, где их доля достигает 90%, пор-
товых и технико-внедренческих ОЭЗ: там 
около 80% субъектов МСП среди резиден-
тов. Крупный бизнес сосредоточен в основ-
ном в ОЭЗ промышленно-производственно-
го типа — доля малого бизнеса там составля-
ет менее 35%. Кроме того, для всех субъектов 
МСП снижены тарифы страховых взносов до 
15% с 1 апреля 2020 года, а для всех ИТ-ком-
паний и производителей электронной про-
дукции — до 7,6% с 1 января 2021 года. В свя-
зи с этим меры поддержки МСП и соответст-
вующая инфраструктура, созданная в реги-
онах, вместе с преференциями, которые да-
ет режим ОЭЗ, позволяют инвесторам значи-
тельно снижать издержки. Производствен-
ные или технологические компании также 
вправе воспользоваться широким перечнем 
отраслевых мер поддержки по линии Мин-
промторга России.
— Регионам было передано больше пол-
номочий в том, что касается функциони-
рования ОЭЗ. Как это отразилось на их 
эффективности?
— Широкая география расположения ОЭЗ в 
стране, предполагающая значительные рас-
стояния между площадками и разницу в ча-
совых поясах, долгое время являлась факто-
ром, сдерживавшим оперативность и каче-
ство принятия управленческих решений из 

центра. Расширение полномочий регионов 
позволило нивелировать большую часть та-
ких проблем, система управления ОЭЗ во 
многом оптимизировалась, работа с рези-
дентами стала динамичнее, что позволило 
уделять больше внимания конкретным про-
ектам и проблемам на местах.

Передача регионам отдельных полномо-
чий по управлению ОЭЗ благодаря сокраще-
нию участников администрирования повы-
сила оперативность обратной связи при вза-
имодействии с инвесторами — об эффектив-
ности этого решения свидетельствует дина-
мика привлечения резидентов. Кроме того, 
это значительно ускорило принятие реше-
ний, связанных с управлением и развитием 

ОЭЗ. При этом значительно выросла роль ре-
гиональных команд в достижении показате-
лей эффективности работы ОЭЗ. Динамич-
ная и слаженная работа управляющих ком-
паний с регионами должна положительно 
сказаться на развитии площадок.
— Насколько активно идет процесс со-
здания новой инфраструктуры, за кото-
рую теперь также отвечают регионы?
— С 2016 года на территории ОЭЗ введено 
в эксплуатацию 522 объекта инфраструкту-
ры, из них почти 80% — в 2017–2018 годах. 
Регионы достаточно успешно справляются с 
задачами развития инфраструктуры площа-
док, с 2017 года ежегодно вводилось не ме-
нее 100 объектов.

Понимая значимость инфраструктурного 
развития площадок для привлечения инвес-
торов, министерством на постоянной осно-
ве прорабатываются возможные варианты 
поддержки регионов, управляющих компа-
ний и резидентов ОЭЗ с тем, чтобы снизить 
их издержки. Кроме того, с 1 июля 2020 года 
правительством запущена программа под-
держки регионов, позволяющая компенси-
ровать часть затрат регионального бюдже-
та на создание и развитие инфраструктуры 
ОЭЗ за счет уплаченных резидентами феде-
ральных налогов и таможенных платежей.

— Каким вы видите развитие механизма 
ОЭЗ в будущем с учетом тренда на цифро-
визацию? Появятся ли цифровые ОЭЗ?
— Если под цифровыми ОЭЗ понимать пло-
щадки, специализирующиеся на развитии 
цифровых технологий, то сейчас такие пло-
щадки уже функционируют. Например, Ин-
нополис в Татарстане, где действует ОЭЗ тех-
нико-внедренческого типа, а также Технопо-
лис «Москва», где созданы максимально бла-
гоприятные условия для размещения рос-
сийских и зарубежных высокотехнологич-
ных компаний.

Если речь идет о переводе всех процессов 
в цифровой вид, то мы постепенно к этому 
движемся, оптимизируя документооборот 
и снижая административную нагрузку, что 
позволит перевести большую часть проце-
дур в электронный вид. В рамках модерни-
зации института ОЭЗ предполагается созда-
ние автоматизированной комплексной си-
стемы управления, в которой будут аккуму-
лироваться информация и сервисы, востре-
бованные потенциальными российскими и 
зарубежными инвесторами.

Например, предлагается предусмотреть 
автоматический подбор наиболее подходя-
щей площадки с учетом свободных земель 
в ОЭЗ и их инфраструктурной обеспеченно-
сти, информации о резидентах и реализуе-
мых ими проектах, об оценке эффективности 
функционирования ОЭЗ, о таможенных опе-
рациях резидентов в целях применения СТЗ.
— По оценке Минэкономразвития, сей-
час нет неэффективных зон, однако в 
Счетной палате полагают, что таковы-
ми являются около половины. Как мож-
но ускорить развитие зон с более низки-
ми показателями?
— Минэкономразвития России осуществля-
ет оценку площадок в соответствии с утвер-
жденными правительством Российской Фе-
дерации правилами оценки эффективности 
функционирования ОЭЗ. Правила были ут-
верждены в 2016 году и дважды совершен-
ствовались в целях повышения объективно-
сти проводимой оценки.

Для оценки эффективности ОЭЗ приме-
няются абсолютные и относительные коли-
чественные показатели, в том числе количе-
ство привлеченных резидентов, созданных 
рабочих мест, объемы привлеченных инвес-
тиций, сгенерированной выручки, уплачен-
ных налогов, таможенных, страховых плате-
жей, использования соответствующих льгот, 
бюджетных и частных вложений в создание 
инфраструктуры ОЭЗ, уровни использова-
ния земель и загрузки инфраструктуры, а 
также расчетные показатели, отражающие 
в том числе эффективность деятельности ре-
зидентов, органов управления ОЭЗ, рента-
бельность вложения бюджетных средств в 
создание инфраструктуры.

По результатам проведенной оценки 
среднее значение сводного показателя эф-
фективности функционирования по всем 
ОЭЗ без учета туристических зон составляет 
94,2% за 2019 год и 86,7% за период с начала 
функционирования ОЭЗ, что соответствует 
эффективному функционированию.

Количество резидентов, несмотря на рас-
торжения соглашений с отдельными инвес-
торами, ежегодно растет: в 2017 году их было 
656, в 2018-м — 735, в 2019-м — 760, сегодня 
их уже 804. В среднем темпы роста объемов 
привлекаемых в ОЭЗ инвестиций в период 
2017–2019 годов составляли более 28%. При 
этом на каждый вложенный рубль из феде-
рального бюджета в развитие инфраструк-
туры ОЭЗ приходится не менее 3,7 руб. част-
ных инвестиций.

Что касается ускорения развития отдель-
ных площадок, определенно нужно тиражи-
ровать успешные практики и давать площад-
кам время на развитие, так как наибольшую 
эффективность механизм ОЭЗ показывает в 
долгосрочной перспективе. При этом необ-
ходимо учитывать, что каждая ОЭЗ — уни-
кальный проект со своими сильными и сла-
быми сторонами. Передача отдельных пол-
номочий по управлению ОЭЗ на региональ-
ный уровень в целом была эффективным ре-
шением. Именно в 2016 году была пройдена 
веха, начиная с которой в ОЭЗ ежегодно при-
влекается более 100 резидентов со средним 
приростом значения данного показателя по 
годам не менее чем на 13,4%.
— Всего в России сейчас действуют 33 ОЭЗ, 
инвесторами вложено 445 млрд руб., 
 создано 40,9 тыс. рабочих мест. Но «Ала-
буга», Технополис «Москва», «Санкт-Пе-
тербург» и «Липецк» обеспечили 58% со-
зданных рабочих мест и 62% реализован-
ных инвестиций. Помимо привязки к 
крупным экономическим центрам какие 
еще параметры обеспечили успешность 
 именно этих зон?
— Упомянутые площадки функционируют с 
2005 года, это первопроходцы режима ОЭЗ. 
Их успех является показателем долгосроч-
ной эффективности ОЭЗ как инструмента. За 
период функционирования эти площадки 
получали всестороннюю поддержку как на 
федеральном, так и на региональном уров-
не, в том числе в виде вложений в инфра-
структуру, что позволило им стать точками 
притяжения инвестиций и визитными кар-
точками регионов. На каждый вложенный 
рубль в развитие инфраструктуры за счет 
средств федерального бюджета в «Липецке» 

привлечено 7,6 руб. частных инвестиций, в 
«Алабуге» — 7,4 руб., в «Санкт-Петербурге» — 
7,2 руб., в Технополисе «Москва» — 2,2 руб.

Кроме того, важно учитывать экономико-
географические преимущества этих площа-
док: они расположены в развитых в социаль-
но-экономическом отношении и бюджетно 
обеспеченных регионах в непосредствен-
ной близости к крупным агломерациям. Вы-
годная логистика, наличие развитой транс-
портной, научно-образовательной, социаль-
ной инфраструктуры и квалифицирован-
ных кадровых ресурсов — неотъемлемые 
факторы инвестиционной привлекательно-
сти территорий. При этом важную роль игра-
ют и региональные команды. За время рабо-
ты региональных органов управления эти-
ми ОЭЗ сформировались опытные управлен-
ческие команды, которые смогли выстроить 
эффективную работу с инвесторами.

Высокие темпы развития и у многих дру-
гих площадок, в том числе частных, создава-
емых в последние годы. ОЭЗ «Ступино Ква-
драт», созданная в 2015 году на территории 
Московской области, за относительно корот-
кий период достигла значительных резуль-
татов: резидентами зоны создано более 600 
рабочих мест, осуществлено свыше 9,5 мл-
рд руб. инвестиций. Темпы инвестицион-
ной активности в ней за последние несколь-
ко лет составили более 198%. При этом пло-
щадка развивается полностью за счет част-
ных средств, пользуясь преимуществами 
выгодного расположения, а также наличи-
ем льгот и преференций, предоставляемых 
в ОЭЗ. Такие проекты имеют большие пер-
спективы, со своей стороны мы намерены и 
дальше оказывать всестороннюю поддержку 
бизнес-инициативам.

В целом ОЭЗ являются действенным ин-
струментом региональной инвестицион-
ной политики. В обновленном виде он дол-
жен продолжить служить интересам разви-
тия приоритетных территорий и отраслей, 
обеспечивать точки роста инвестиций.

Интервью подготовила  
Татьяна Едовина

«Ни одна из заявок  
на создание новых ОЭЗ не была отозвана»
с9

«ОЭЗ являются единственным  
универсальным инструментом, позволяющим 
большинству регионов России создавать  
точки роста с особыми льготными условиями 
для инвесторов»

«Все проектные инициативы,  
проработка которых началась до пандемии,  
реализуются в плановом режиме»

«Минэкономразвития России подготовлен  
законопроект о совершенствовании механизма 
ОЭЗ, предусматривающий ряд нововведений 
для поддержки инвесторов и снижения  
административной нагрузки на них»

Заместитель министра экономического развития Сергей Галкин
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Review Ленинградская область

— инвестиции —

Несмотря на коронакризис, Ленин-
градская область стала одним из ре-
гионов-лидеров по привлекательно-
сти для иностранных инвестиций. 
Так, согласно опросу Российско-Гер-
манской внешнеторговой палаты, 
результаты которого были презенто-
ваны в июле, область вошла в пятер-
ку регионов с наилучшими условия-
ми для инвестиций и в топ-10 субъ-
ектов РФ, куда иностранные бизнес-
мены намерены инвестировать в те-
чение ближайшего года. А по оцен-
кам Ассоциации европейского биз-
неса, по сравнению с предыдущи-
ми годами выросло число зарубеж-
ных предпринимателей, давших на-
ивысшую оценку инвестиционного 
климата в регионе.

Ленинградская область привле-
кает иностранных инвесторов об-
щими границами с ЕС, близостью к 
трудовому и потребительскому рын-
ку Санкт-Петербурга, а также разви-
той инфраструктурой. В частности, 
через регион проходит более четвер-
ти общероссийского объема внеш-
неторговых грузов. Опыт инвесто-
ров показывает, что локализация в 
Ленобласти дает инвестору возмож-
ность как работать на российском 
рынке, так и ориентироваться на 
экспорт, встраиваясь в глобальные 
цепочки добавленной стоимости.

Многие инвесторы отмечают уро-
вень работы инвестиционной ко-
манды региона. Сотрудники Агент-
ства экономического развития Ле-
нобласти в ручном режиме сопрово-
ждают каждый этап стратегических 
для региона проектов: подбирают 
площадку, помогают получать раз-
решение на строительство, вводить 
производство в эксплуатацию и ин-
формируют о различных льготах.

Наиболее популярные льготы, со-
гласно опросу Ассоциации европей-
ского бизнеса, касаются налогов на 
имущество и на прибыль. Помимо 
этого за последний год было приня-
то два новых областных закона, на-
правленных на стимулирование ин-
вестиционной деятельности. В соот-
ветствии с первым законом новые 
проекты в области обрабатываю-
щих производств с инвестициями 
от 50 млн руб. могут рассчитывать на 
льготы по налогу на прибыль и иму-
щество. Для проектов предусмотре-
но снижение до 10% ставки налога на 
прибыль организаций, подлежаще-
го зачислению в региональный бюд-

жет, а также освобождение от уплаты 
налога на имущество организаций. 
Второй областной закон дает право 
ряду предприятий на инвестицион-
ный налоговый вычет по налогу на 
прибыль. Его размер составляет 60% 
от суммы расходов на модерниза-
цию основных средств (50% компен-
сируется из регионального, а 10% — 
из федерального бюджета).

«Ленинградская область — один 
из наиболее динамичных и быстро-
развивающихся регионов России,— 
говорит заместитель представите-
ля немецкой экономики в РФ, ди-
ректор филиала Северо-Запад Рос-
сийско-Германской внешнеторго-
вой палаты Владимир Никитенко.— 
Она обладает высоким промышлен-
ным потенциалом и уникальным 
географическим положением. Од-
ним из знаковых примеров россий-
ско-германской кооперации явля-
ется региональное партнерство Ле-
нинградской области с федераль-
ной землей Мекленбург—Передняя 
 Померания».

Вот только несколько крупней-
ших проектов, которые реализуют-
ся в регионе. В прошлом году откры-
лось производство приводной тех-
ники Sew-Eurodrive с объемом инве-
стиций 2,5 млрд руб. (включая при-
обретение земли и оборудование 
предприятия), которое позволит уве-
личить производственные и сервис-
ные мощности предприятия в три 
раза и укрепить позиции компании 
на российском рынке. Производство 
сухих строительных смесей Henkel 
также было локализовано в Ленобла-
сти в 2019 году. Сумма инвестиций 
составила более 700 млн руб. Кроме 
того, в прошлом году было модерни-
зировано производство коробочно-
го и облицовочного картона для вы-
пуска гипсовых строительных плит 
в России — компания Knauf вложи-
ла в это 3,5 млрд руб.

В этот же период компания Niedax 
приобрела участок для реализации 
своего инвестиционного проекта. 
Продолжают реализацию своих инве-
стпроектов в Ленобласти Roca, Philip 
Morris International, Knorr-Bremse, 
Nokian Tyres, Lorenz, Siemens, 
Schneider Electric, Heidelberg Cement 
и другие.

«Мы работаем в регионе уже 20 
лет, и все это время мы следовали 
долгосрочной стратегии устойчиво-
го развития. На сегодняшний день 
совокупный объем инвестиций в 
развитие нашего производственного 

центра в Ленинградской области со-
ставляет порядка 59 млрд руб.,— со-
общил президент аффилированных 
компаний „Филип Моррис Интер-
нэшнл“ в России Ашок Рам Мохан.— 
В 2018 году наша компания объявила 
о старте производства инновацион-
ной никотинсодержащей продукции 
с пониженным риском — табачных 
стиков для системы нагревания таба-
ка IQOS на фабрике АО «Филип Мор-
рис Ижора». Инвестиции в локализа-
цию производства уже превысили 
14 млрд руб. Успешная реализация 
проекта свидетельствует о благопри-
ятном инвестиционном климате ре-
гиона вследствие эффективной и от-
крытой политики правительства Ле-
нинградской области».

Пандемия COVID-19, разумеет-
ся, повлияла на бизнес — как рос-
сийский, так и иностранный. Со-
гласно оценке Российско-Герман-
ской внешнеторговой палаты, ре-
жим самоизоляции и приостанов-
ка авиасообщения оказали сильное 
или очень сильное влияние на 37% 
немецких компаний, принявших 
участие в опросе «Деловой климат 
в России-2020», хотя подавляющее 
большинство затронуло в средней 
или незначительной степени. Раз-
мер финансового ущерба, нанесен-
ного из-за коронавируса в России, 
составил €750 млн. Учитывая, что в 
РФ работают 4274 немецкие компа-
нии, общий объем ущерба немец-
кого бизнеса в России составил не-
сколько десятков миллиардов евро. 
Тем не менее 33% респондентов оце-
нивают текущее положение их ком-
пании как очень хорошее или хоро-
шее, а 39% — как удовлетворитель-
ное. Во многом этим они обязаны 
оказанным мерам поддержки: бо-
лее половины (51,7%) респондентов 
оценили уровень антикризисного 
менеджмента в России как удовлет-
ворительный.

«Особенно ярко значимость на-
шей кооперации с правительством 
Ленобласти и его экономическим 
блоком проявилась в кризисные мо-

менты с начала пандемии,— гово-
рит председатель Северо-Западно-
го регионального комитета АЕБ Ан-
тон Рассадин.— Открытая, проактив-
ная позиция региональных властей, 
их готовность своевременно инфор-
мировать общественность о быст-
ро меняющейся ситуации, слышать 
голос бизнеса, учитывать его инте-
ресы, вести прямой, открытый диа-
лог на равных помогла минимизи-
ровать отрицательные последствия 
ограничительных мер, эффективно 
поддержать наиболее пострадавшие 
отрасли и разработать действенный 
план на будущее».

Экономический блок правитель-
ства Ленобласти обработал более 
400 предложений по мерам поддер-
жки регионального и федерально-
го уровня, в том числе предложен-
ных бизнесом на закрытых онлайн-
конференциях. Более 30 мер были 
внедрены на региональном уров-
не, и около 20 предложений были 
направлены в правительство РФ на 
рассмотрение.

«Первый пакет мер поддержки 
был принят в Ленобласти уже 20 мар-
та,— рассказывает директор Агентст-
ва экономического развития Лено-
бласти Анастасия Михальченко.— 
Основные меры были направлены 
на наиболее пострадавшие отрасли, 
малый и средний бизнес. Ленобласть 
одной из первых в России поддержа-
ла категорию самозанятых граждан 
и ввела единовременные выплаты 
для них и несовершеннолетних де-
тей. Недавно в Ленобласти были вве-
дены субсидии для предприятий на 
возмещение затрат на зарплату ра-
ботников, организацию временных 
и общественных работ».

За свою работу Ленинградская об-
ласть получила высокую оценку на 
федеральном уровне: регион занял 
второе место в рейтинге регионов 
по мерам поддержки предпринима-
тельства в условиях пандемии, под-
готовленном уполномоченным при 
президенте России по защите прав 
предпринимателей.

Регион активно принимает учас-
тие в крупнейших экономических 
мероприятиях страны и зарубеж-
ных государств, причем за послед-
ние три года число организуемых и 
посещаемых Агентством форумов и 
встреч выросло в два раза. К сожале-
нию, в этом году основные события, 
например Петербургский междуна-
родный экономический форум, Рос-
сийский инвестиционный форум в 
Сочи или Ганноверскую промыш-
ленную выставку Hannover Messe, 
пришлось перенести из-за корона-
вируса. Однако представителям эко-
номического блока Ленобласти уда-
лось найти выход даже в таких слож-
ных условиях.

Ключевым событием 2020 года в 
регионе должен стать Балтийский 
региональный инвестиционный 
форум (BRIEF), который состоится 30 
сентября. В прошлом году он носил 
название «Балтика—Китай» и собрал 
порядка 300 участников из России и 
иностранных государств. Как и рань-
ше, мероприятие ориентировано 
прежде всего на компании, которые 
намерены локализовать или расши-
рить свое производство в регионе, и 
экспортеров (действующих или по-
тенциальных), заинтересованных 
в европейских, азиатских и амери-
канских рынках.

В этом году форум сменил не толь-
ко название, но и формат: предусмо-
трены не только офлайн-, но и он-
лайн-мероприятия. Это позволит за-
метно расширить состав и географию 
участников. Ожидается, что к фору-
му смогут присоединиться более 500 
участников из десяти стран.

«Разработано мобильное приложе-
ние форума, которое позволит смо-
треть онлайн-трансляцию из любой 
точки мира на русском, английском 
и немецком языках, ознакомиться 
с презентационными материалами 
спикеров, найти деловых партнеров, 
разместить информацию о своей ком-
пании,— перечисляет Анастасия Ми-
хальченко.— Мобильное приложе-
ние сохранится и для дальнейшей ра-

боты, мы рассчитываем, что оно ста-
нет площадкой для кооперации ле-
нинградских предприятий».

«Коротко и по делу» — под таким 
девизом в рамках форума пройдет 
дискуссия с бизнесом о текущей эко-
номической ситуации и перспекти-
вах развития, формировании гло-
бальных и местных цепочек поста-
вок, успешных кейсах локализации, 
а также возможностях экспорта. Ор-
ганизаторы также проведут пленар-
ный public talk с участием губерна-
тора Ленинградской области Алек-
сандра Дрозденко.

В программу форума впервые во-
шло подписание инвестиционных 
соглашений и соглашений о сотруд-
ничестве с правительством Ленин-
градской области. Ранее документы 
такого уровня и объема инвестиций 
подписывались Ленобластью только 
на ПМЭФ и РИФ, подчеркивает Анас-
тасия Михальченко. В частности, пла-
нируется подписать соглашение о со-
циально-экономическом сотрудни-
честве между правительством Ленин-
градской области и компанией «Фи-
лип Моррис Интернэшнл» в России. 
Документ закрепит планы по даль-
нейшему развитию инновационно-
го производства на фабрике в регио-
не, что позволит обеспечить постав-
ки на российский и зарубежный рын-
ки. «Это решение основано во мно-
гом на нашей уверенности в буду-
щем российской экономики и инве-
стиционной привлекательности рос-
сийского рынка и Ленинградской об-
ласти в частности», — говорит Ашок 
Рам Мохан.

Организаторы также сохранили 
один из самых востребованных фор-
матов, который был опробован на 
бизнес-форуме Ленобласти в прош-
лом году. Участники биржи деловых 
контактов смогут находить бизнес-
партнеров и назначать встречи в спе-
циальном мобильном приложении. 
Предполагается, что в рамках онлайн-
биржи своих партнеров на форуме 
найдет более 30 компаний.

Татьяна Еремина

Чувствуют себя как дома
Как иностранные предприниматели оценивают 
инвестиционный потенциал Ленинградской  
области, на какие аспекты бизнеса в субъекте 
повлияла пандемия коронавирусной инфекции 
и в чем особенность крупнейшего в регионе 
Балтийского инвестиционного форума,  
который состоится 30 сентября, разбирался „Ъ“.

Т О П - 5  П Р О Е К Т О В  С  И Н О С Т Р А Н Н Ы М  К А П И Т А Л О М  В  Л Е Н И Н Г Р А Д С К О Й  О Б Л А С Т И

АО «Филип Моррис Ижора»
Крупнейший иностранный инвестор в Ленин-
градской области — АО «Филип Моррис 
 Ижора». Самое большое предприятие компа-
нии по производственной мощности и одно 
из первых масштабных инвестиционных проек-
тов в регионе было открыто в Ломоносовском 
районе области в начале 2000 года. Фабрика 
полного производственного цикла: от первич-
ной обработки табака до изготовления и упа-
ковки высококачественных табачных изделий. 
На сегодняшний день совокупный объем инве-
стиций в развитие данного производственного 
центра составляет порядка 59 млрд руб. Штат 
предприятия — более 1,2 тыс. человек.

В 2018 году на фабрике в Ленинградской 
области стартовало производство иннова-
ционной продукции с пониженным риском. 
В результате были запущены новые произ-
водственные линии стиков для электрической 
системы нагревания табака IQOS. В рамках 
второго этапа в период 2019–2020 годов 
предусмотрены установка дополнительных 
четырех производственных линий по про-
изводству стиков, модернизация зданий 
и  сооружений фабрики.

ООО «Якобс Дау Эгбертс Рус»
В том же Ломоносовском районе реализуется 
еще один масштабный инвестпроект с ино-
странным капиталом. Заводу ООО «Якобс Дау 

Эгбертс Рус» уже почти 20 лет, и это одно из 
самых крупных и современных производств 
сублимированного кофе в мире. С 2000 года 
объем инвестиций составил почти €250 млн, 
в штате предприятия более 500 сотрудников.

В портфель компании входят бренды 
Jacobs, Carte Noire, L’OR, Tassimo, Maxim, 
Maxwell House. Продукция компании пред-
ставлена в большинстве кофейных катего-
рий: растворимый, молотый и зерновой, 
порционный кофе, капсулы для кофемашин. 
Инвестиции на модернизацию производства 
и развитие новых мощностей кофейного 
производства составляют 5 млрд руб. Это 
позволит запустить ряд новинок и увеличить 
объем выпускаемой продукции.

ООО «Рока Рус»
Компания ООО «Рока Рус», дочернее 
предприятие Roca Group, работает в России 
с 2004 года. Собственный завод был построен 
в Тосненском районе Ленинградской области 
летом 2006 года и стал первым иностранным 
предприятием по производству санитарной 
керамики на территории РФ. Инвестиции 
в строительство первой очереди составили 
€40 млн. Сейчас на предприятии работают 
около 250 сотрудников. Производительность 
завода — 600 тыс. единиц продукции в год.

На российском рынке компания пред-
ставлена марками Roca, Jika и Laufen. В 2022 

году планируется завершить вторую очередь 
завода по производству фаянсовой сантех-
ники (объем инвестиций — 3,8 млрд руб.), 
что даст дополнительные 300 рабочих мест.

ООО «Нокиан Тайерс»
Собственный завод ООО «Нокиан Тайерс» 
по производству автомобильных шин был от-
крыт во Всеволожском районе Ленинградской 
области в 2005 году. Предприятие производит 
инновационные легковые шины (особенной 
известностью пользуется их зимняя резина), 
шины для коммерческого транспорта, а также 
индустриальные шины для тяжелой техники. 
При этом компания фокусируется на отдель-
ных сегментах отрасли и выпускает специаль-
ные шины для лесной, сельскохозяйственной, 
портовой и горнодобывающей техники. 
Грузовые шины производятся по технологии 
off-take на других заводах в соответствии со 
всеми стандартами Nokian Tyres. В портфеле 
компании бренды Nokian Hakkapeliitta, Nokian 
Hakka и Nokian Nordman. На всеволожском 
заводе полного цикла выпускается примерно 
80% шин, производимых концерном, при этом 
64% продукции экспортируется на внешние 
рынки по всему миру. За 14 лет в основной 
капитал предприятия было инвестировано 
около €1 млрд. Численность персонала — бо-
лее 1,2 тыс. человек. Актуальный проект ком-
пании — строительство здания автоматизи-

рованного склада готовой продукции завода. 
Сумма инвестиций составляет 3,48 млрд руб.

ООО «Йотун Пэйнтс»
О продукции компании Jotun в России знают 
с 1989 года: тогда в нашу страну начались 
поставки защитных и морских покрытий. 
За время работы на российском рынке 
продукция применялась на инфраструктурных 
объектах, нефтегазовых объектах, а также 
большинстве судов, в том числе тех, что 
работают в условиях Крайнего Севера.

Завод ООО «Йотун Пэйнтс» по производ-
ству лакокрасочных материалов в Тоснен-
ском районе Ленинградской области — пер-
вый завод Jotun в России, а также наиболее 
технологически оснащенное и современное 
производство, когда-либо запущенное 
компанией. Он открылся в 2017 году на тер-
ритории индустриального парка «Федоров-
ское». Общий объем инвестиций — 1,7 млрд 
руб., производственная мощность — 12 млн 
литров жидких красок и 3,6 тыс. тонн порош-
ковых покрытий в год.

В связи с растущими потребностями 
рынка принято решение об установке двух 
дополнительных линий для производст-
ва порошковых покрытий. Это увеличит 
число рабочих мест с нынешних 70 до 100. 
Планируемый объем инвестиций в проект 
составляет 200 млн руб.

Открытие нового завода приводной техники «СЕВ-Евродрайф» во Всеволожском районе Ленинградской области

П Р О С Т Ы Е  П Р А В И Л А  И Г Р Ы

Заместитель председателя прави
тельства Ленинградской области—
председатель комитета экономиче
ского развития и инвестиционной 
деятельности ДМИТРИЙ ЯЛОВ 
о том, почему иностранные инвес
торы выбирают этот регион для ве
дения бизнеса.

Иностранному бизнесу по-прежнему 
выгодно инвестировать в Россию с точки 
зрения затрат на локализацию производств 
и близости рынка сбыта. Ленинградская 
область — сильный рынок и удобный по 
логистике регион. Инвесторы приходят 
сюда, поскольку здесь можно производить 
продукцию на российский, европейский 
и мировые рынки. У нас есть варианты 
размещения как для инвесторов, желающих 
быть рядом с портовой инфраструктурой, 
так и ближе к такому крупному рынку сбыта, 
как Санкт-Петербург. Кроме того, диверси-
фицированная экономика Ленинградской 
области позволяет создать выгодную сеть 
кооперации внутри региона.

Иностранным инвесторам важны 
простые и открытые правила игры — 
в этих взаимоотношениях не может быть 
полутонов. Один из примеров — наше 
законодательство по налоговым льготам. 
Какими бы выгодными ни были эти пре-
ференции, если они не понятны для биз-
неса — они не работают. Чтобы упросить 
процедуру, мы приняли решение давать 
льготы региональным инвестиционным 
проектам исходя из объема инвестиций 
на четыре-шесть лет. Эта схема понятна 
для иностранных инвесторов, и они активно 
ей пользуются.

Отношение к российским и иностран-
ным инвесторам у нас абсолютно одинако-
вое. Сегодня из более чем 300 инвестпро-
ектов, которые сопровождаются нашим 
Агентством экономического развития, 
49 — иностранные. Многие уже работаю-
щие в Ленинградской области зарубежные 
компании заинтересованы в расширении 
своих производственных мощностей. Это 
хороший знак — значит, в Ленинградской 
области им работать комфортно.

Мы принимаем активное участие 
в Петербургском международном эконо-
мическом форуме и Российском инвес-
тиционном форуме в Сочи, являющимися 
точками притяжения для многих иностранных 
компаний, которые планируют локализовать-
ся в России. В прошлом году мы впервые 
самостоятельно провели бизнес-форум 
«Балтика—Китай», который объединил Евро-
пу и Азию и стал площадкой для обмена ин-
формацией между областными, европейски-
ми и китайскими компаниями. В этом году 
темой нашего Балтийского регионального 
инвестиционного форума (BRIЕF) станет 
перестройка глобальных и создание реги-
ональных цепочек добавленной стоимости, 
поиск инвестиционных и экспортных ниш 
для предприятий Ленинградской области 
в новых экономических реалиях.

Лучшая реклама региона для инвесто-
ров — отзывы тех, кто уже работает здесь. 
Причем честные отзывы: и о возможных 
сложностях, и об успешности проектов. 
Финский или немецкий бизнесмен, уже ло-
кализовавший свое производство в регионе, 
не обманет своих соотечественников. Имен-
но поэтому мы всегда приглашаем наших 
иностранных партнеров на презентационные 
мероприятия — это самый эффективный 
маркетинг территории.
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— экспертиза —

— Как переживает пандемию и кризис 
ОЭЗ в Санкт-Петербурге?
— Наши резиденты перестраиваются и под-
страиваются под текущие реалии в части ог-
раничения передвижений и изменения сро-
ков поставки оборудования и комплектую-
щих. Но все проекты продолжают свое разви-
тие, за исключением двух компаний, которые 
скорректируют на увеличение сроки реализа-
ции проектов («Робелл Технолоджи» и «Завод 
„Электроаппарат“»). Все остальные компании 
подтвердили намерения реализовывать свои 
инвестпроекты на территории ОЭЗ.

Резиденты активно диверсифицируют 
свои производства на фоне пандемии и воз-
никшей потребности в некоторых дефицит-
ных продуктах. Используя свои мощности, 
накопленный кадровый потенциал, высо-
котехнологичное оборудование, компании 
работают под текущие запросы рынка. Ком-
пании «Биохит», «Вертекс», «Силагнис» и дру-
гие подтвердили возможность при сущест-
вующем запросе от госорганов и города бы-
стро подстроиться под необходимость выпу-
ска тест-систем и средств индивидуальной за-
щиты, уже диверсифицировали свои произ-
водства и выпускают новые продукты. Ком-
пания «Биокад» сразу же включилась в раз-
работку вакцины и сотрудничает с компани-
ей «Вектор» в этом направлении. А те компа-
нии, которые до этого были ориентированы 
на производство аппаратов и средств обра-
ботки помещений, сейчас активно использу-
ют накопленный опыт и уже сформирован-
ный продукт в создании средств для борьбы 
с коронавирусной инфекцией. Это компания 
АСКМ, например.
— Что поменялось в работе ОЭЗ за время 
пандемии? Как поддерживали резиден-
тов и какие нововведения появились?
— Управляющая компания (УК) в первые ме-
сяцы работала дистанционно. Сотрудники, 
чей функционал позволяет выполнять его 
без посещения офиса, работали удаленно. 

Но службы, обеспечивающие жизнедеятель-
ность объектов инфраструктуры, не покида-
ли рабочих мест. Дело в том, что мы обеспе-
чиваем инженерными ресурсами резиден-
тов, среди которых ряд крупных фармацев-
тических предприятий, чья работа не мо-
жет быть приостановлена. Это девять фар-
мзаводов, не прекращающих деятельность 
в  условиях пандемии.

Мы ввели дополнительные меры защиты 
в соответствии с требованиями Роспотреб-
надзора. Бизнес-центры ОЭЗ работают в осо-
бом режиме, обеспечивающем безопасность 
в условиях пандемии, мы тестируем новое 
оборудование для проверки температурно-
го режима и считаем, что полностью готовы 
к осенне-зимнему периоду.

Своих сотрудников мы выводили на рабо-
ту поэтапно. И за этот период сократили бу-
мажный документооборот, сейчас перехо-
дим с контрагентами на полностью автомати-
зированную систему обращений. Это влияет 
не только на скорость обработки данных, при-
нятия решений и качество предоставляемых 
услуг, но и на соблюдение мер безопасности 
в условиях пандемии. Внедрен электронный 
документооборот пропускной системы с ми-
нимизацией контактов сотрудников УК и по-
сетителей. На территории ОЭЗ около 5 тыс. ра-
ботников, не считая внешних контрагентов, 
подрядчиков и строительных организаций. 
Пандемия ускорила внутренние процессы оп-
тимизации, цифровизации и автоматизации, 
которые были запланированы в компании.
— Добавила ли пандемия проблем, с ко-
торыми ранее не сталкивалась УК или ре-
зиденты?
— Да, наши компании-партнеры испытыва-
ют трудности, связанные с большим количе-
ством манипуляций, которые они вынужде-
ны произвести, чтобы привезти специали-
стов, участвующих в пуско-наладочных ра-
ботах, консультирующих производственные 
службы и т. д. Существенно влияет на работу 
наших резидентов проблема реимпорта, ко-
торая обозначилась еще до кризиса, но до сих 

пор так и не решена. Мы неоднократно на-
правляли свои предложения о возвращении 
нашим резидентам возможности беспош-
линно вывозить продукцию, произведенную 
на территории ОЭЗ, на территорию стран Ев-
рАзЭС. Такая льгота по реимпорту была от-
менена в 2017 году из-за вхождения России 
в ВТО, и это серьезно повлияло на изменение 
условий для действующих инвесторов ОЭЗ, 
которые изначально учитывали данные пре-
ференции в своих инвестпроектах.
— Как вы думаете, сможет ли проект ОЭЗ 
стимулировать рост инвестиций в регио-
нах России после коронакризиса?
— Я могу говорить о ситуации в Санкт-Петер-
бурге и петербургской ОЭЗ. При существен-
ном ограничении передвижения, ограниче-
нии налаженных и выстроенных бизнес-свя-
зей и возможностей производственных мощ-
ностей мы видим, что российский инвестор 
заинтересован в размещении бизнеса на тер-
ритории России и рынок терять не намерен. 
И ОЭЗ становится той площадкой, которая по-
зволяет быстро реализовать проекты и выйти 
на коммерческий выпуск продукции во мно-

гих направлениях. Совокупность этих фак-
торов позволяет сокращать сроки выполне-
ния работ и финансовые затраты инвестора. 
И до, и после кризиса ОЭЗ воспринимается го-
родом как передовой проект, который готов 
к масштабированию в регионе. Подтвержде-
нием этому является готовность городских 
властей выделять новые земельные участки 
для особой экономической зоны.
— Какие, на ваш взгляд, проблемы испы-
тывают сегодня ОЭЗ и как их можно пре-
одолеть?
— Основная проблема ОЭЗ — это назревшие 
изменения в действующее законодательст-
во. Мы понимаем, что УК — это компания, ко-
торая управляет земельным банком с подго-
товленной инфраструктурой, куда были вло-
жены существенные федеральные средства 
и средства Санкт-Петербурга, налоговые от-
числения, которые осуществляют резиден-
ты, поступают в региональный и федераль-
ный бюджеты. Мы считаем, нужно обязатель-
но предусмотреть субсидирование затрат УК 
на содержание этих объектов посредством 
субсидирования субъекта федерации. Это по-

зволит сохранить преференциальные усло-
вия ведения бизнеса, не перекладывая затрат 
по содержанию объектов инфраструктуры 
ОЭЗ на резидентов. Эти предложения направ-
лены нами и городом и в Минэкономразви-
тия, внесены в пакет изменений в федераль-
ный закон №116-ФЗ «Об особых экономиче-
ских зонах в РФ», и мы надеемся, что они бу-
дут рассмотрены Государственной думой РФ 
в период осенней сессии.

Еще одно важное условие — сохранение 
льгот для наших резидентов как резидентов 
ОЭЗ технико-внедренческого типа. Зоны со-
здавались в 2006 году на период 20 лет. Ре-
зиденты, которые пришли в период с 2006 
по 2010–2011 годы, являются лидерами, 
драйверами площадок и компаниями с наи-
большими налоговыми отчислениями. Они 
продолжают развитие бизнеса в ОЭЗ, выхо-
дят на строительство третьих, четвертых оче-
редей, расширяют свои проекты, показыва-
ют эффективность существующих мер под-
держки, но не могут в полном объеме вос-
пользоваться теми льготами, которые были 
обещана на старте проекта. Действие ОЭЗ бы-
ло продлено до 2054 года. И мы считаем не-
обходимым сохранять эти условия на протя-
жении всего срока действия зоны. В первую 
очередь это социальные налоговые льготы. 
Наши проекты — от 500 млн руб. инвести-
ций в гектар, это высокотехнологичные ра-
бочие места, где социальная ставка является 
очень важной мерой поддержки. Мы предла-
гаем вернуть ставку в 14% для всех участни-
ков ОЭЗ вне зависимости от их форм собст-
венности. Сейчас действует ставка 15% для 
малого и среднего предпринимательства, 
которая была названа как мера поддержки 
в условиях пандемии.
— На ваш взгляд, каковы перспективы 
российских ОЭЗ? Какими вы их видите 
в ближайшие пять лет?
— Мы надеемся, что положительный опыт 
российских ОЭЗ будет масштабироваться, бу-
дут открываться новые ОЭЗ, потому что за по-
следние 15 лет в тех регионах, где местные 
власти были заинтересованы в наличии та-
кого проекта, ОЭЗ доказали свою эффектив-
ность. Для себя мы видим расширение и от-
крытие дополнительных площадок. И ожида-
ем увеличения числа новых российских ин-
вестпроектов за счет развития кооперацион-
ных связей, потому что за основными пред-
приятиями, которые уже работают в ОЭЗ, 
к нам приходят инвесторы, являющиеся по-
ставщиками наших резидентов. Интерес 
к ОЭЗ уменьшаться не будет. Он как минимум 
будет оставаться на том же уровне, но мы ви-
дим и потенциал его роста.

Подготовила Кира Васильева

«За 15 лет истории ОЭЗ  
назрела необходимость изменения 
специализированного законодательства»
Летом проекту «Особые экономические зоны России» 
 исполнилось 15 лет. Чуть меньше в Петербурге — ОЭЗ 
технико-внедренческого типа, входящей в пятерку наи-
более успешных российских зон. Генеральный директор 
АО «ОЭЗ „Санкт-Петербург“» Тамара Рондалева рас-
сказала „Ъ“ о диверсификации производств резидентов 
в условиях пандемии, необходимых изменениях в ФЗ №116 
«Об особых экономических зонах в РФ» и перспективах 
российских площадок в текущих экономических условиях.

— международный опыт —

Если в России первая свободная 
экономическая зона появилась 
в самом начале 1990-х годов, 
то за границей они действуют 
еще с середины прошлого века. 
Рассказываем о самых интерес-
ных примерах.

Предшественники нынешних 
свободных экономических зон 
(СЭЗ) появились еще во II веке до на-
шей эры: купцы, приезжающие на 
греческий остров Делос, были ос-
вобождены от пошлин и выполне-
ния административных формаль-
ностей. Позднее беспошлинный 
ввоз и вывоз товаров действовал в 
портовых Генуе, Венеции, Марселе, 
а в Ливорно торговля не облагалась 
 налогами.

Подписанная в 1973 году киот-
ская конвенция «Об упрощении и 
гармонизации таможенных проце-
дур» определила СЭЗ как внешне-
торговый анклав, где любые това-
ры считаются находящимися за пре-
делами национальной территории. 
Это привело к резкому росту подоб-
ных территорий. Так, если в 1986 го-
ду было известно о 176 зонах, то к 
2020-му их стало уже более 5,4 тыс. 
Суммарный экспорт зарубежных 
СЭЗ составляет около €3,5 трлн. До-
минирующим направлением для та-
ких зон является промышленность, 
далее следуют торговля и сервис.

Отличительная особенность СЭЗ 
— преференции, которые предостав-
ляются либо на территории опреде-
ленной зоны, либо для определен-
ного вида деятельности независимо 
от местоположения. Это могут быть 
нулевые пошлины на импортиру-
емые товары и услуги, льготы или 
полное освобождение от налогов, а 
также, например, право на использо-
вание резидентами инфраструктуры 
обустроенной зоны.

Первой свободной экономиче-
ской территорией в современном 
понимании стала экспортно-про-
мышленная зона (ЭПЗ) «Шеннон», 
образованная в 1959 году в районе 
одноименного аэропорта в Ирлан-
дии. Близость воздушной гавани с 
действующим режимом duty free не 
только обеспечила удобство грузо-
перевозок, но и заинтересовала ин-
весторов, ведь сырье, полуфабрика-
ты и комплектующие можно было 
ввозить без пошлины. Среди других 
преференций — нулевые или пони-
женные ставки ряда налогов в зави-
симости от рода деятельности ком-
паний, а также невысокая стоимость 
аренды помещений.

В настоящее время «Шеннон» — 
высокоразвитый промышленный 
центр, состоящий в основном из вы-
сокотехнологичных предприятий, 
включая филиал компании Intel, с 
ежегодным экспортом более $1  млрд. 
На предприятиях производится элек-
тронное и буровое оборудование, 
промышленные алмазы, потреби-
тельские товары, а управляющая 
компания Shannon Development те-
перь разрабатывает проекты в СЭЗ 
по заказам различных государств по 
всему миру. Символично, что именно 
тут расположена штаб-квартира Ме-
ждународной ассоциации научных 
парков, объединившей Европей-
ский, Северо-Американский и Азиат-
ско-Тихоокеанский регионы.

Азиатская модель
Более 60% современных СЭЗ распо-
ложены в Азии. Лидирует в регионе 
Китай, где курс на организацию сво-
бодных зон стал составной частью 
национальной стратегии развития. 
Первые такие территории появи-
лись там в 1980 году. Присоединив-
шиеся к ним четыре года спустя 14 
прибрежных СЭЗ стали окнами и по-
средниками на внешнем рынке, ори-

ентированными не только на отече-
ственных, но и на иностранных ин-
весторов. В последующие годы осо-
бые зоны были организованы и во 
внутренних провинциях Китая.

Отличительная особенность ки-
тайских СЭЗ: местная администра-
ция наделена правами региональ-
ных правительств. Управляющие ко-
митеты могут распоряжаться средст-
вами на мировом и внутренних рын-
ках, размещать за рубежом облига-
ции и принимать свои нормативно-
правовые акты. Впрочем, за эту отно-
сительную самостоятельность адми-
нистрация отвечает собственными 
средствами.

Строить этот сегмент экономи-
ки в КНР было решено за иностран-
ный счет, причем поначалу предла-
галось ограничиться только этниче-
скими китайцами. В частности, зару-
бежным резидентам предоставляют-
ся налоговые и таможенные льготы 
(китайские предприятия этих префе-
ренций то лишаются, то вновь полу-
чают), строительство СЭЗ основыва-
ется на привлечении капитала загра-
ничных компаний, основные эконо-
мические формы — чисто иностран-
ные или совместные предприятия, 
да и продукция территорий ориен-
тирована на экспорт.

Яркой иллюстрацией политики 
властей страны можно назвать рай-
он Шанхая Пудун, который полу-
чил статус СЭЗ в 1990 году. Сейчас это 
крупнейшая экономическая разви-
вающаяся зона в Китае: более 4 тыс. 
предприятий с участием иностран-
ного капитала. Только 60 трансна-
циональных компаний из Гонконга, 
США, Японии, Швейцарии и других 
стран вложили более $5 млрд в разви-
тие местных объектов, и многие из 
них перенесли в Шанхай свои штаб-
квартиры или открыли филиалы. 
На территории Пудуна находятся зо-
на свободной торговли, финансовый 

центр, парк высоких технологий и зо-
на обработки экспортных товаров.

Как отмечают китайские СМИ, не-
смотря на сильное влияние панде-
мии COVID-19, многие экономиче-
ские зоны страны сохранили «эконо-
мическую жизнеспособность и оста-
лись привлекательными для инвес-
торов». К примеру, в том же Шанхае 
в марте открылся первый промыш-
ленный парк 5G при финансовом 
участии индустриальных гигантов 
Huawei, China Mobile и SAIC Motor. 
А в течение первых восьми месяцев 
2020-го в Шэньчжэньской СЭЗ бы-
ло зарегистрировано около 200 тыс. 
новых предприятий, что на 15% пре-
вышает показатель аналогичного 
 периода прошлого года.

Выход  
из Великой депрессии
Впрочем, как отмечается в опросе, про-
веденном весной текущего года Ин-
ститутом мировой экономики и Все-
мирной организацией свободных зон, 
перспективы азиатских СЭЗ в услови-
ях коронакризиса хуже, чем в США. 
Отчасти это объясняется сниженным 
спросом, перебоями в цепочке поста-
вок, а также самим механизмом воз-
никновения СЭЗ в разных странах.

В США особые экономические зо-
ны возникали вследствие сочетания 
географических, экономических и со-
циальных факторов. Самый распро-
страненный вид СЭЗ — зоны внеш-
ней торговли. Чаще всего они появ-
лялись в штатах с выходом к морю 
или океану (Техас, Нью-Йорк, Флори-
да, Калифорния) либо в глубине стра-
ны, если там есть крупные промыш-
ленные комплексы (Огайо, Индиана, 
Аризона, Иллинойс). В последнее вре-
мя также практикуется переоборудо-
вание военных баз в особые экономи-
ческие зоны с технопарками.

Второй вид СЭЗ — предпринима-
тельские зоны, расположенные, как 

правило, в экономически депрес-
сивных районах крупных городов. К 
примеру, в Коннектикуте статус пред-
принимательской зоны дается горо-
дам, где минимум четверть жителей 
получают пособия по социальной 
помощи, а число безработных вдвое 
больше, чем в среднем по штату. Рези-
дентам таких зон предоставляется на 
федеральном уровне скидка 5% на на-
логи при строительных и ремонтных 
работах, налоговые скидки за каждо-
го принятого на работу, отмена на-
лога на увеличение стоимости капи-
тала. Преференции, таким образом, 
должны стимулировать создание но-
вых рабочих мест и повысить дохо-
ды местного населения. Примеча-
тельно, что подобный механизм ис-
пользовался еще с 30-х годов ХХ века 
для борьбы с последствиями Великой 
 депрессии.

И, наконец, технопарки и инду-
стриальные парки, наиболее извест-
ный из них — Кремниевая долина в 
Калифорнии. Она, точнее, ее прото-
тип, возникла на базе Стэнфордского 
университета. После окончания Вто-
рой мировой войны вуз переживал 
небывалый наплыв студентов, а вот 
средств на учебный процесс у заведе-
ния не хватало. Декан инженерного 
факультета Фредерик Терман предло-
жил сдавать в аренду земли универси-
тета общей площадью 32 кв. км, но с 
одним условием — только высокотех-
нологичным компаниям.

Руководство образовательного уч-
реждения не препятствовало, когда 
стремящиеся к работе с ним иннова-
ционные компании начали разме-
щать свои производства и научные 
центры по соседству с кампусами. 
Более того, поощряло участие своих 
профессоров и аспирантов в исследо-
ваниях и разработках. Бизнес, в свою 
очередь, оказался рад уже готовой ин-
фраструктуре и в особенности квали-
фицированным кадрам. Как итог: по 

крайней мере до начала пандемии 
COVID-2019 в Кремниевой долине 
трудились около 400 тыс. специали-
стов IT-сферы, хотя порядка 20 тыс. со-
трудников стартапов лишились своей 
работы только за первые два месяца 
коронакризиса.

Догнать Запад
Хотя за последние пять лет прирост 
новых СЭЗ в мире составил более 
20%, некоторые экономисты скепти-
чески относятся к эффективности та-
кой модели и прогнозируют скорое 
насыщение рынка. В условиях либе-
рализации международной торгов-
ли затраты на создание особых эко-
номических зон не всегда меньше 
получаемых эффектов, особенно в 
развитых странах, где аренда, сто-
имость рабочей силы, сырья, ком-
плектующих и логистика стоят до-
вольно дорого. С другой стороны, 
у СЭЗ есть положительные вторич-
ные эффекты в долгосрочной пер-
спективе: оживление национально-
го рынка, тиражирование современ-
ных технологий и создание новых 
 рабочих мест.

При этом если сравнивать ино-
странные СЭЗ с российскими осо-
быми экономическими зонами, то с 
точки зрения предоставляемых пре-
ференций — налоговой политики и 
тарифов — отечественные площад-
ки выглядят не хуже, а то и лучше за-
рубежных. Другое дело, что по уров-
ню развития инфраструктуры, коли-
чества и качества кадров Россия по-
ка еще отстает от многих иностран-
ных государств. Кроме того, свои ог-
раничения накладывают недостаточ-
ная проработка российского законо-
дательства, межведомственная несо-
гласованность, а также небольшой ох-
ват мерами поддержки действующих 
предприятий по сравнению с вновь 
созданными.

Татьяна Еремина

Территории иностранных дел
территория развития
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— от первого лица —

— Ограничения, связанные с пандеми-
ей, ударили по бизнесу и бюджету. На-
сколько сейчас нормализовалась ситуа-
ция в республике?
— Из-за коронавирусной инфекции ситуа-
ция, конечно же, не самая простая, наиболь-
ший ущерб наша экономика понесла от кри-
зиса в мировой алмазодобывающей про-
мышленности — как акционеры компании 
АЛРОСА мы теряем дивиденды, а также на-
логовые доходы от ее деятельности. Учиты-
вая, что поступления от компании обеспечи-
вают свыше 30% доходов бюджета, это суще-
ственные потери для нас. Резкое снижение 
цен на нефть и соглашение ОПЕК по ограни-
чению добычи также сыграли свою роль — 
снизились наши доходы от нефтяной отра-
сли. При этом у нас рост по газовой промыш-
ленности: «Сила Сибири» начинает посте-
пенно выходить на проектные мощности. 
В результате нашей работы с «Газпромом» до-
стигнуто соглашение об увеличении налого-
вых выплат в бюджет республики.

Что касается других отраслей, то у нас, как 
и везде, хорошо себя чувствует золотодобыва-
ющая промышленность. Несмотря на кризис, 
мы начинаем развивать и угольную промыш-
ленность, в том числе в рамках ТОР. ИТ-сектор 
хотя и не очень большой, тоже чувствует себя 
неплохо и очень для нас важен. Так что в це-
лом мы достаточно оптимистично смотрим 
в будущее. Кризис пройдет, мужчины вновь 
начнут дарить женщинам бриллианты.
— Вице-премьер Юрий Трутнев предла-
гал руководству компании АЛРОСА за-
думаться о диверсификации. Считаете 
ли вы такой подход оправданным с точ-
ки зрения рисков для региона?
— АЛРОСА — это крупнейшая алмазодобыва-
ющая компания мира, а добыча алмазов, на-
верное, одна из немногих отраслей, где Рос-

сия мировой чемпион. Это лидерство мы обя-
зательно должны сохранить. Поэтому основ-
ные инвестиции должны идти именно в раз-
витие ныне существующих и поиск новых ал-
мазных месторождений не только в Якутии, 
но и в целом по компании. При этом, конеч-
но же, я согласен, что определенные проек-
ты с хорошей окупаемостью могут осуществ-
ляться и в других отраслях, в частности в зо-
лотодобывающей промышленности, добыче 
редкоземельных металлов. Но только в том 
случае, если это экономически эффективно.
— В Якутии действуют две территории 
опережающего развития, особыми льго-
тами будут пользоваться и проекты в Ар-
ктической зоне. Насколько критичной 
для региона является возможность при-
менять подобные механизмы для при-
влечения инвесторов?
— Территории опережающего развития за-
думывались и реализовывались нами имен-
но для развития тех территорий, где реали-
зация проектов была затруднена из-за отсут-
ствия инфраструктуры, прежде всего транс-
портной. Это касается как реализации про-
ектов малого бизнеса в ТОР «Якутия», так 
и крупных проектов по добыче угля, таких 
как проект «Колмара» в ТОР «Южная Якутия». 
Мы видим, что и там, и там реализация про-
граммы поддержки государства, создания 
инфраструктуры на этих территориях сыг-
рала свою роль, а ТОР «Южная Якутия» — 
это, на мой взгляд, один из лучших приме-
ров ТОР у нас в стране. В целом я считаю, что 
подходы к реализации территорий опережа-
ющего развития, которые были заложены 
вице-премьером Юрием Трутневым и Мин-
востокразвития, неплохо отработаны на тер-
ритории Якутии.
— В настоящее время статус резидента 
ТОР «Якутия» присвоен 22 предприяти-
ям, которые уже вложили в свои проек-
ты 2,8 млрд руб. и создали более 250 ра-
бочих мест. В ТОР «Южная Якутия» якор-
ным инвестором выступает «Колмар», 
здесь реализуется 16 проектов, но заяв-
ленный объем инвестиций существен-
но выше. Как вы оцениваете эффект ТОР 
для бюджета республики?
— Если смотреть напрямую, то, конечно же, 
ТОР не приносят тех доходов в бюджет, кото-
рые можно собрать, если не применять льго-
ты. Но без ТОР попросту не появились бы но-
вые проекты, не было бы создано несколь-
ко тысяч рабочих мест. Без специальных ре-
жимов мы не начали бы собирать даже не-
большие налоги — всего же по ТОР «Якутия» 

и «Южная Якутия» до 2025 года мы ждем по-
рядка 25 млрд руб. При этом, конечно же, 
для меня главная задача — это создание ра-
бочих мест. Суммарно должно появиться по-
рядка 10 тыс. рабочих мест, на сегодняшний 
день уже создано 7 тыс., инвесторами вложе-
но 52,3 млрд руб., хотя со стороны государст-
ва вложения составили 4 млрд руб., в основ-
ном из федерального бюджета, если учиты-
вать в целом поддержку проектов, в том чи-
сле и до создания ТОР.

— Многих инвесторов в условиях кризи-
са пугает неопределенность, откладыва-
ются планы по реализации инвестпро-
ектов. Насколько сильно это повлияет 
на ТОР в Якутии?
— Я не жду здесь никаких серьезных про-
волочек — проекты реализуются. Конеч-
но, есть определенные сдвиги — например, 
по «Южной Якутии» у нас были проблемы, 
связанные с тем, что на шеф-монтаж на обо-
гатительную фабрику не могли приехать ки-
тайские специалисты — это привело к про-
стою на несколько месяцев, было специаль-
ное поручение правительства РФ, чтобы они 
могли въехать, а затем вернуться обратно. 
Не так давно мы ввели крупнейшую в стра-
не угольную шахту «Инаглинская» и обога-
тительную фабрику «Инаглинская-2». Это по-
зволит России уверенно закрепиться в трой-
ке мировых лидеров по производству и экс-
порту коксующегося угля. Шахта «Инаглин-
ская» по праву считается главным амбици-
озным проектом угольной отрасли стра-
ны — таких строек не было с советских вре-
мен. Этот проект компании «Колмар» обес-
печивает поэтапное увеличение добываю-
щих мощностей до 12 млн тонн угля в год. 
Реализация масштабного проекта дает Яку-
тии возможность укрепить лидирующие по-
зиции в угольной промышленности не толь-
ко Дальнего Востока, но и страны.

— В ТОР «Якутия» совместно с японской 
Hokkaido Corporation реализуется про-
ект «Саюри» — это пример успешно-
го привлечения иностранного партне-
ра, но таких случаев на Дальнем Восто-
ке, к сожалению, не так много. В услови-
ях пандемии подобные контакты услож-
нились, был отменен Восточный эконо-
мический форум. Как сейчас планируете 
привлекать новых инвесторов?
— Этот проект получилось реализовать бла-
годаря хорошим отношениям между Росси-
ей и Японией, а также лично между Влади-
миром Путиным и Синдзо Абэ. Синдзо Абэ 
упоминал Якутию и наш тепличный ком-
плекс на каждом Восточном экономическом 
форуме. По проекту «Саюри» у нас тоже были 
сдвиги, это было связано опять же с логисти-

кой. Но все проблемы решены, работа идет, 
маленькие сдвиги есть, но они не критичны 
для этих проектов.

Здесь все идет по плану, в скором времени 
вступит в строй первая очередь третьего эта-
па, а до конца следующего года мы построим 
уже вторую очередь третьего этапа, и на этом 
тепличный комплекс будет полностью сфор-
мирован и станет обеспечивать потребности 
жителей Якутска в овощах на 25–30%. Это эко-
логически чистые овощи, они выращивают-
ся по японским стандартам. Проект очень во-
стребован — в условиях пандемии, когда бы-
ла закрыта китайская граница на ввоз ово-
щей, поставки из теплицы позволили нам 
сдержать резкий рост цен.

Что касается контактов с иностранны-
ми инвесторами, то здесь кризис уже нем-
ного спал: некоторые приезжают через Мо-
скву, активизировалась работа через видео-
конференцсвязь, с компаниями из стран АТР 
мы постоянно на связи, западноевропей-
ские инвесторы начинают на нас выходить, 
российские же отсюда и не уходили. Мы, ко-
нечно же, чувствовали определенный спад 
во время кризиса, но сейчас уже работаем 
в привычном ритме.
— Традиционно одной из ключевых про-
блем для инвесторов является не только 
доступ к инфраструктуре и экономиче-
ская окупаемость проекта, но и дефицит 
кадров. Какова ситуация в Якутии?
— Вопрос обеспечения инвестиционных 
проектов кадрами — это, наверное, пробле-
ма не только Якутии и даже не только Даль-
него Востока, но и всей нашей страны, к со-
жалению. В Якутии на те проекты, которые 
уже сегодня реализуются, а это порядка 50 
крупных инвестпроектов, нам нужно около 
40 тыс. достаточно высококвалифицирован-
ных специалистов. Это не рабочие, которые 
взяли лопату и начали копать, это специа-
листы с хорошим образованием, ведь даже 
те, кто занимает рабочие должности на но-
вых производствах, должны обладать очень 
высокой квалификацией и необходимы-
ми компетенциями. Соответственно, мы се-
годня прилагаем все усилия для того, чтобы 
максимально готовить рабочие и управлен-

ческие кадры здесь, на месте. Это самый до-
рогостоящий путь с отложенным эффектом, 
но он самый правильный. Потому что это 
расчет на десятилетия вперед.

Мы разработали очень интересный про-
ект по созданию под Якутском, как раз на тер-
ритории опережающего развития «Якутия», 
суперкампуса, где в одном месте будет распо-
ложен целый ряд учреждений профтехобра-
зования. Для них будет создана необходи-
мая инфраструктура, к ней будут подвязаны 
предприятия, которые уже работают на тер-
ритории ТОР. Кампус будет готовить специ-
алистов рабочих специальностей, но экс-
тракласса — они будут востребованы на всех 
производственных объектах нашей респу-
блики. Задача на самом деле совсем не про-
стая. В такой подаче, насколько я знаю, она 

у нас в стране еще не решалась, но мы счита-
ем, что этот проект может быть реализован 
уже в ближайшие годы — им заинтересова-
лись профильные федеральные министерст-
ва и поддерживают нас. К тому же этот про-
ект позволит нам решить еще одну застаре-
лую проблему Якутска — это огромная пере-
полненность школ в центральной части го-
рода. У нас сейчас в среднем в первый класс 
пошли по 40–42 ребенка, а некоторые шко-
лы переполнены в три раза. В результате со-
здания такого суперкампуса у нас освобо-
дится ряд помещений, которые пока заняты 
учреждениями профобразования, располо-
женными прямо в центре города. По нашим 
подсчетам, это порядка 40 тыс. кв. м площа-
дей. Если мы эти здания превратим в нор-
мальные школы, то получим как минимум 
5 тыс. дополнительных мест для детей — это 
сразу снимет проблему переполненности.
— Планируете ли сотрудничать с россий-
скими или иностранными вузами?
— Наш Северо-Восточный федеральный 
университет активно сотрудничает с лучши-
ми вузами мира, университетами азиатских 
стран. У нас осуществляется очень много сов-
местных проектов. Тем более что мы уже со-
здали научно-образовательный центр «Се-

вер», где как раз задействованы Якутский на-
учный центр Сибирского отделения Акаде-
мии наук, наш федеральный университет, 
Государственный агротехнологический уни-
верситет, Арктический институт культуры 
и искусств. В общем, это коллаборация нау-
ки, высшего и профессионального техниче-
ского образования, у нас есть связи и с про-
мышленными предприятиями, с иностран-
ными партнерами.

Также 1 сентября мы открыли общеобра-
зовательное учреждение нового типа — Ме-
ждународную арктическую школу, в кото-
рую в рамках конкурса отобрали 185 детей 
со всей республики — в этом году отбор про-
водился с седьмого класса, в следующем нач-
нем с пятого. Это абсолютно новая школа, 
мы ее ввели только в этом году, она оснаще-
на всем, что нужно для современного обра-
зования, на уровне лучших международных 
образовательных учреждений. Мы планиру-
ем через два года получить лицензию между-
народного бакалавриата, но у нас уже сейчас 
ряд предметов преподают носители языка.
— На встрече с премьер-министром Миха-
илом Мишустиным вы предложили вве-
сти для компаний в сферах наукоемких 
и цифровых технологий режим «цифро-
вого» ТОР, так как действующий сейчас 
режим привязывает резидентов к кон-
кретному месту. Как оцениваете перспек-
тивы появления такого формата?
— Мы уже начинаем это все отрабатывать. 
Премьер-министр поддержал нас. В стране 
уже существуют беспрецедентные налого-
вые льготы для IT-отрасли, поэтому я пред-
ложил отработать новый режим в рамках на-
шей ТОР. Здесь у нас в принципе все долж-
но получиться. Недавно вышел протокол 
по итогам заседания по развитию Дальне-

го Востока — очень большой, серьезный до-
кумент, в нем появились и наши предложе-
ния в части инфраструктуры для резидентов 
ТОР, которые будут работать в области ИТ-
технологий, вплоть до создания центров об-
работки данных при поддержке субсидиями 
из федерального бюджета.
— 28 августа начался прием заявок на по-
лучение статуса резидента Арктической 
зоны, предусмотрены льготы как для до-
бычи, так и для прочих проектов. Также 
сообщалось, что в сентябре будет приня-
та новая госпрограмма развития Аркти-
ки. Какие у вас ожидания в связи с этим?
— Ожидания у нас хорошие. Потому что 
мы долго бились за эти льготы, за то, что-
бы проекты в Арктике все-таки поддержи-
вались государством. К сожалению, про Ар-
ктику говорилось, что это наше будущее, 
но мало что делалось в настоящем. Мы сис-
темно занимаемся вопросами Арктики по-
следние несколько лет, с прошлого года от-
менили ряд региональных налогов для тех, 
кто живет в Арктической зоне. Это, может 
быть, даже больше политическая акция бы-
ла, но люди ее очень хорошо восприняли, 
потому что для людей, которые живут в Ар-
ктике, важна именно позиция государства, 

которая заключается в том, что их поддержи-
вают. Именно тех, кто сегодня живет и рабо-
тает в Арктике, а не какие-то большие проек-
ты. Жить там на самом деле не так просто, по-
тому что очень сложные природно-климати-
ческие условия, транспортная инфраструк-
тура отсутствует, социальная инфраструкту-
ра по большому счету после развала Совет-
ского Союза во многих местах и не обновля-
лась. Поэтому мы очень надеемся, что в но-
вой госпрограмме развития Арктики обяза-
тельно будет уделено внимание поддержке 
местного населения. Насколько я знаю, в той 
версии госпрограммы, которая сейчас пла-
нируется к утверждению, есть три подразде-
ла. Первый — это как раз создание условий 
для привлечения частных инвестиций для 
комплексного развития арктических тер-
риторий. Второй раздел в большей степени 
посвящен развитию транспортной инфра-
структуры, социальной инфраструктуры. 
Третий раздел — это «Дети Арктики». Это тот 
раздел, за включение которого мы всегда вы-
ступали, и теперь, по крайней мере на эта-
пе разработки документа, он в программе 
появился. У нас есть и своя отдельная реги-
ональная арктическая госпрограмма, 14 ав-
густа я подписал стратегию развития Якут-
ской Арктики до 2035 года. Уверен, что в лю-
бом случае мы с помощью руководства стра-
ны все-таки сможем развивать Арктику бо-
лее быстрыми темпами.
— Какова у вас сейчас ситуация с оттоком 
населения из Арктической зоны Якутии?
— Этот год — первый со времен развала Со-
ветского Союза, когда население Якутской 
Арктики не сократилось, а немного увели-
чилось: было 67 тыс. человек, стало 68 тыс., 
и это на территории в 1600 тыс. кв. км.

Интервью взяла Татьяна Едовина

«Кризис пройдет, мужчины вновь  
начнут дарить женщинам бриллианты»
Глава Якутии Айсен Нико-
лаев в интервью „Ъ“ поде-
лился опытом применения 
режима территорий опере-
жающего развития (ТОР)  
как для малого, так и крупно-
го бизнеса, а также расска-
зал о том, как в регионе ре-
шают проблему дефицита 
кадров для новых проектов.

«Добыча алмазов — одна из отраслей,  
где Россия точно чемпион. Это лидерство  
мы обязательно должны сохранить»

«Вопрос обеспечения инвестиционных  
проектов кадрами — это, наверное, проблема 
не только Якутии, но и всей нашей страны»

«Без ТОР попросту не появились бы  
новые проекты, не было бы создано  
несколько тысяч рабочих мест»
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— инфраструктура —

В рамках этого пилотного проекта в 
короткие сроки в Республике Саха 
(Якутия) было построено 12 новых 
учреждений образования и культу-
ры, создано свыше 3 тыс. мест в дет-
ских садах и школах. Все объекты на 
сегодняшний день сданы в эксплуата-
цию. Их создание на выделенные ре-
гионом средства без участия частных 
инвесторов было бы невозможно.

Затраты по проекту Группа «ВИС» 
с помощью BCS Global Markets и 
партнеров рефинансировала в ию-
не. Выпуск прошел независимую ве-
рификацию на соответствие прин-
ципам социальных облигаций Ме-
ждународной ассоциации рынков 
капитала (ICMA). Ценные бумаги бы-
ли включены в сектор устойчивого 
развития Московской биржи. Полу-
ченные средства Группа «ВИС» на-
правила на реализацию новых ини-
циатив в сфере создания объектов 
инфраструктуры.

В сентябре  
свои двери открыли:
Международная  
Арктическая школа, 
рассчитанная на 220 учеников. Здесь 
на постоянной основе будут обучать-
ся талантливые дети со всей Якутии 
по двум программам — российской 
и международной. В России подоб-
ных школ всего 11, а в странах СНГ — 
18. Уже сегодня конкурс составил по-
чти четыре человека на место: на 220 
мест поступило около 800 заявок. 
Школа укомплектована современ-
ным оборудованием, включая собст-
венный планетарий 4К. Здесь устро-
ены лаборантские в кабинетах био-
логии, химии и физики, информа-
тики, своя библиотека, классы фор-
тепиано, струнных и духовых ин-
струментов, а также конференц-зал. 
Общая площадь здания превышает 
7,2 тыс. кв. м.

Центр культуры  
и современного искусства  
имени Юрия Гагарина — 
многофункциональный развле-
кательный комплекс. Трехэтаж-
ное здание общей площадью свы-

ше 5,5 тыс. кв. м вместило досуго-
вые помещения как для молодежи, 
так и для ветеранов. В центре распо-
ложился один из крупнейших ки-
ноконцертных залов Якутии на 500 
зрителей, оснащенный современ-
ным мультимедийным оборудова-
нием. В одном из фойе место посто-
янной прописки обрел музей авиа-
ции, где будет собрана обширная ин-
формация обо всех событиях и фак-
тах, связанных с развитием авиации 
в республике.

Современный детский сад  
в 203-м микрорайоне, 
рассчитанный на 315 воспитанни-
ков. Выполненное по индивидуаль-
ному дизайн-проекту здание рас-
считано на 18 групп, включая ясель-
ные, логопедические и дошколь-
ные. Двухэтажное строение включа-
ет групповые ячейки, просторные 
физкультурные и музыкальные за-
лы, помещение для компьютерной 
техники. Здание оборудовано лиф-
тами и приспособлено для маломо-
бильных групп населения. На при-
легающем участке расположены 

площадки для подвижных игр, а так-
же площадка для  тихого отдыха.

Как работают  
социальные облигации
Понятие социальных облигаций по-
явилось в России совсем недавно — 
в июне, когда состоялось дебютное 
размещение секьюритизирован-
ных социальных облигаций структу-
рированного финансирования с за-
логовым обеспечением на Мосбир-

же. Привлечением финансирования 
в рамках выпуска занимались BCS 
Global Markets и Компания проект-
ного финансирования («дочка» Груп-
пы «ВИС»). Партнерами выпуска ста-
ли банк «ФК Открытие», банк ДОМ.
РФ и Совкомбанк.

В рамках выпуска были размеще-
ны два старших биржевых транша 
(исполнение обязательств по ним 
происходит в приоритетном поряд-
ке) и один внебиржевой транш. Сум-

марный объем выпуска составил 
5,6 млрд руб. По выпуску предусмо-
трена амортизация четыре раза в 
год, срок погашения — шесть с поло-
виной лет.

Весь выпуск ценных бумаг про-
шел независимую верифика-
цию рейтингового агентства «Экс-
перт РА» на соответствие принци-
пам социальных облигаций (SBP) 
Международной ассоциации рын-
ков капитала (ICMA). В процессе раз-
мещения инвесторам было предло-
жено два транша субординирован-
ных друг относительно друга облига-
ций («А» и «Б»). Из-за специфики, свя-
занной с положениями соглашения 
о ГЧП, размещение проходило по це-
не с фиксированной ставкой купона.

Обычно облигации размещают-
ся на аукционе по ставке купона, и 
их доходность, как правило, близка 
этой ставке. В данном выпуске разме-
щение проходило по цене с заранее 
установленной ставкой купона (так 
размещается большинство муници-
пальных и субфедеральных бумаг). 
Покупателем бумаг на аукционе ста-
новился тот инвестор, который пред-
ложил самую высокую цену.

В этом проекте облигации старше-
го транша «А» с купоном 10,21% раз-
местились с двукратной переподпи-
ской (что говорит о большом интере-
се к выпуску). Цена размещения при 
этом была повышена до 108% от но-
минала — это оказалось выше перво-
начального запланированного диа-
пазона продажи (106,5–107,5%). Инве-
сторы готовы были покупать облига-

ции с меньшей доходностью, что го-
ворит о высоком качестве бумаги.

Мезонинный транш «Б» (купон на 
весь срок жизни бумаги в 16,31% го-
довых) был размещен по цене 115% 
от номинала. Младший транш «М» 
имеет плавающий купон и в соответ-
ствии с требованиями законодатель-
ства был выкуплен одним из ориги-
наторов (Компания проектного фи-
нансирования).

Социальные облигации — это но-
вый для России финансовый инстру-
мент, позволяющий частному инве-
стору не только увеличить доход, но 
и оказать помощь развитию соци-
альной инфраструктуры регионам 
страны, говорит соруководитель, 
главный исполнительный директор 
BCS Global Markets Алексей Гонус: 
«Для нас это важный аргумент. Наша 
компания руководствуется принци-
пами ответственного подхода к ин-
вестициям, которые включают в се-
бя ESG-факторы (факторы устойчи-
вого развития и социальной ответ-
ственности бизнеса), в частности со-
циальный фактор, которым в дан-
ном случае являются улучшение со-
циальной инфраструктуры в Респу-
блике Саха (Якутия) и польза окру-
жающей среде и обществу в целом. 
Публичные и частные партнеры это-
го проекта подтвердили репутацию 
инновационных и транспарентных 
участников рынка капитала». По сло-
вам Алексея Гонуса, внимание к ESG-
направлению для BCS Global Markets 
не ново: в июле был запущен ESG-
портфель для локальных инвесто-
ров, состоящий исключительно из 
российских компаний.

Наталья Петрова

Социальный прецедент
В первой половине сентября в Якутии откры-
лись международная школа, центр культуры 
и детский сад — 3 последних объекта из 12, 
построенных в рамках государственно-част-
ного партнерства (ГЧП). Финансирование 
 затрат на реализацию проекта было реали-
зовано через выпуск социальных облигаций. 
Для российского рынка это важный прецедент.

— практика —

Режим территорий опережающе-
го развития (ТОР) был запущен 
в 2015 году, чтобы у инвесторов 
появился дополнительный сти-
мул вкладываться в проекты на 
Дальнем Востоке. „Ъ“ пообщал-
ся с резидентами ТОР в Якутии 
и Хабаровском крае и выяснил, 
что льготам инвесторы рады — 
это позволяет быстрее отбивать 
капвложения, но на фоне возрос-
ших оборотов нехватка транс-
портной инфраструктуры в реги-
оне чувствуется все острее.

Пар над мерзлотой
В Якутии действуют две ТОР, одна 
из них расположена в окрестностях 
Якутска и рассчитана на отдельные 
небольшие проекты, для которых 
важна близость к городу, вторая — 
в Нерюнгри на юге республики, где 
все связано с разработкой располо-
женных в этом районе угольных ме-
сторождений.

В ТОР «Якутия» заключено 22 со-
глашения на 12 млрд руб., 10 из 

них уже реализуются. Наверное, са-
мый известный проект — это те-
пличный комплекс «Саюри», кото-
рый осуществляется в партнерстве с 
Hokkaido Corporation (японская сто-
рона предоставила технологии стро-
ительства теплиц и выращивания 
овощей методом гидропоники по-
чти без использования удобрений). 
Вложения в проект составили около 
2 млрд руб., он был реализован при 
поддержке Фонда развития Дальне-
го Востока (ФРДВ), который вложил 
900 млн руб., выступив в качестве 
кредитора и акционера. Летом в те-
плицах хватает естественного осве-
щения, а вот зимой включают сотни 
мощных ламп, компенсирующих 
короткий световой день.

Потребность в выращивании 
продуктов питания на месте, несмо-
тря на вечную мерзлоту, объясняет-
ся и тем, что сейчас все поставки в 
Якутию носят сезонный характер 
— из-за отсутствия моста через Ле-
ну во время прекращения перепра-
вы и до замерзания реки добраться с 
правого берега на левый (в том числе 
до Якутска) можно лишь самолетом. 

Это ведет к резкому удорожанию по-
ставок. Для решения проблемы с мо-
стом власти надеются получить фе-
деральное финансирование из целе-
вых госпрограмм. Пока же удалось 
привлечь концессионера (им высту-
пила группа компаний ВИС, пред-
ложившая возвести мост за 83,1 мл-
рд руб., из которых более половины 
— средства из бюджета). Предполага-
ется, что компания будет нести рас-
ходы на этапе эксплуатации моста, в 
том числе за счет дохода от сбора пла-
ты за проезд грузовых автомобилей.

«Мечты сбываются 
не только у „Газпрома“»
Вторая ТОР расположена на юге ре-
спублики — рядом с городом Не-
рюнгри вблизи Амуро-Якутской ма-
гистрали. Это шахтерский город, он 
был основан для разработки бога-
тых месторождений угля, но позд-
нее пришел в упадок. Сейчас это вто-
рой по величине город в республи-
ке, здесь живут 68 тыс. человек.

Вновь развивать месторождения 
взялась компания «Колмар», кото-
рую возглавил Сергей Цивилев (те-

перь губернатор Кемеровской об-
ласти). ГОК «Денисовский» и ГОК 
«Инаглинский» стали якорными ре-
зидентами ТОР, созданной в кон-
це 2016 года (сейчас в нем реализу-
ется 16 проектов с объемом инвес-
тиций в 111,2 млрд руб., уже вложе-
но 49,5 млрд руб.). 10 сентября здесь 
была запущена первая очередь шах-
ты «Инаглинская» и фабрики «Ина-
глинская-2» мощностью 6 млн тонн 
угля в год. Предполагается, что по-
сле ввода второй очереди объем до-
бычи вырастет до 12 млн тонн в год. 
Всего же на двух ГОКах будет добы-
ваться до 20 млн тонн угля (на фабри-
ке «Инаглинская-1» обрабатывает-
ся 2 млн тонн, на «Денисовской» — 
6 млн тонн).

Сергей Цивилев на открытии 
фабрики отметил, что в самом на-
чале консультанты посчитали, что 
оба проекта были нерентабельны: 
«Денисовскую» рекомендовали за-
крыть, а «Инаглинскую» — не стро-
ить. Тем не менее после вложений 
ФРДВ (фонд инвестировал 4 млрд 
руб.— средства были направлены в 
основном на закупку оборудования) 

компании удалось привлечь финан-
сирование от Газпромбанка для раз-
работки месторождения и строи-
тельства новой фабрики. Всего в раз-
витие месторождений «Колмар» пла-
нирует инвестировать 72,2 млрд руб. 
(из них уже вложено 20 млрд руб.). 
Компания добывает коксующийся 
уголь — это премиальный товар по 
сравнению с энергетическим углем. 
Коксующийся уголь используется в 
металлургии (именно этот фактор 
может поддержать спрос, несмотря 
на введение все более жестких эко-
логических требований), энергети-
ческий — для ТЭЦ.

По словам Анны Цивилевой, 
председателя совета директоров 
«Колмар Групп», проект был бы реа-
лизован и без льгот в рамках ТОР, но 
его рентабельность была бы ниже, 
как и общий объем инвестиций — 
сейчас он составляет 120 млрд руб., 
без льгот было бы 60 млрд руб.

Рядом с проектами «Колмара» рас-
положено крупнейшее в России ме-
сторождение коксующегося угля — 
Эльгинское, и здесь также наращи-
вают добычу. После сделки в апре-

ле актив перешел от «Мечела» к «А-
Проперти» Альберта Авдоляна. Ком-
пания планирует вложить в разви-
тие месторождения 130 млрд руб. и 
к 2023 году увеличить добычу угля с 
5 млн до 45 млн тонн. В планах также 
расширение с 3,5 млн тонн до 30 млн 
тонн провозной способности желез-
нодорожного пути Эльга—Улак, ко-
торый соединяет Эльгинское место-
рождение с Байкало-Амурской ма-
гистралью (БАМ), и строительство 
перевалочных мощностей в аквато-
рии порта Ванино.

Однако Эльгинское вряд ли полу-
чит статус резидента ТОР. Как пояс-
нил „Ъ“ глава Якутии Айсен Никола-
ев, ТОР — это режим для новых ме-
сторождений. Тем не менее с руко-
водством компании ведутся пере-
говоры — получение преференций 
возможно для строительства инфра-
структуры, в том числе социальной. 
Новые владельцы уже занимаются 
реконструкцией участка железной 
дороги, но самая серьезная пробле-
ма — это провозные возможности 
от Улака до портов Даль-
него Востока. 

В холоде, но не в обиде

М Н Е Н И Е

Айсен Николаев,  
глава Республики Саха (Якутия):
— На данный момент социальные облигации 
в стадии развития по всей России. Они стали 
новым финансовым инструментом на публич-
ном рынке Российской Федерации. Республи-
ка Саха (Якутия), в свою очередь, стала своео-
бразным локомотивом при внедрении соци-
альных облигаций в проект ГЧП.

Для города и республики в целом повыси-
лась доступность социальной инфраструктуры, 
что дает жителям уверенность в активном уча-
стии региона в развитии необходимых гражда-
нам условий для комфортного проживания.

Считаю, что перспективы социальных об-
лигаций в масштабах всей страны большие, 
они помогут регионам перейти на новую схему 
оплаты социальных проектов. Они предостав-
ляют возможность поддержки инновационных 
идей, улучшают предсказуемость и качество 
предоставляемых услуг, образуют более эф-
фективное партнерство между сторонами.

С П Р А В К А

Социальные облигации — многосторон-
ний контракт между инвестором и прави-
тельством. Впервые понятие social bonds 
появилось в Великобритании в 2010 году. 
Инструмент разрабатывался для помощи 
бывшим заключенным. Некоммерческая 
организация Social Finance планировала 
профинансировать программу реабили-
тации освободившихся экс-преступников 
в Питерборо, дав им возможность найти 

работу и избежать повторного попадания 
в тюрьму, тем самым снизив уровень 
преступности на 7,5%. Тогда в проект по-
верили 17 инвесторов, вложивших £5 млн. 
Через семь лет результаты оказались выше 
прогнозных: преступность упала на 9%. 
Инвесторы получили свои деньги и допол-
нительные 3% годовых.

Этот опыт захотели перенять многие 
страны. К началу 2020 года было выпущено 

более 150 социальных облигаций, которые 
создавались для реализации проектов в сфе-
рах занятости, социального обеспечения 
и здравоохранения. В июле 2020-го тренд 
на экологию и развитие экономики замкнуто-
го цикла подхватила Henkel, выпустив свою 
облигацию. Глобальная компания первой 
на рынке использовала инструмент корпо-
ративного финансирования для сокращения 
пластиковых отходов.

Ч Е М  Э Т О Т  Ф И Н А Н С О В Ы Й  И Н С Т Р У М Е Н Т  П О Л Е З Е Н  И Н В Е С Т О Р А М

Социальные облигации сочетают в себе два 
важных для инвестора фактора — надежный 
рейтинг бумаги (ruА.sf и ruBBB+.sf для тран-
шей «А» и «Б» соответственно), присвоенный 
в результате скрупулезной и кропотливой 
работы оригинаторов над качественным 
структурированным финансированием 
выпуска и высокую доходность. Обслуживать 
обязательства по долговым ценным бумагам 
будут правительство Республики Саха (Яку-
тия) и городской округ Город Якутск, поэтому 
средства инвесторов защищены надежнее, 

чем при инвестировании в облигации кор-
поративных эмитентов с подобным уровнем 
рейтинга, так как риск дефолта на уровне 
региона с высокими зарплатами и развитым 
производством минимален. При этом доход-
ность по социальным облигациям выходит 
гораздо выше, чем при вкладах.

Во время букбилдинга (сбор книги 
заявок) была зафиксирована двукратная пе-
реподписка на облигации транша «А». Спред 
доходности облигаций транша «Б» составил 
порядка 600 б. п., что довольно много. Это 

в первую очередь премия для инвесторов 
за участие в первичном размещении бумаг. 
То есть в момент размещения инвестор мог 
купить бумагу с низким риском и доходно-
стью в два раза выше, чем у обычных обли-
гаций Республики Саха (Якутия).

Инвесторы получили инструмент кон-
сервативной траншевой секьюритизации 
структурированного финансирования с до-
полнительным бонусом в виде независимой 
верификации по международным стандартам 
для социальных облигаций.

Тепличный комплекс «Саюри» ГОК «Инаглинский» отрабатывает запасы Чульмаканского каменноугольного месторождения на юге Якутии

Детский сад «Сардаана» в 203-м микрорайоне Якутска
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Review

— проект —

Промышленный технопарк «Южная 
промзона» создан в рамках нацио-
нального проекта «Малое и среднее 
предпринимательство и поддержка 
индивидуальной предприниматель-
ской инициативы» при поддержке 
Министерства экономического раз-
вития и промышленности Республи-
ки Карелия и имеет огромное значе-
ние для развития малого и среднего 
предпринимательства в России.

Сегодня почти 50% площадей тех-
нопарка уже зарезервированы за его 
резидентами — компаниями малого 
и среднего бизнеса. Они смогут арен-
довать специально подготовленные 
помещения по льготной ставке, взять 
в аренду современное высокотехно-
логичное оборудование для испол-
нения сложных заказов, получат до-
ступ к складу блоков и готовой про-
дукции, а также размещению заказов 
на производствах. Кроме того, техно-
парк поможет в разгрузке и отгруз-
ке блоков железнодорожным и авто-
транспортом, а также будет содейст-
вовать выходу на экспорт.

Финансирование проекта
Общая заявленная стоимость проек-
та — 516,2 млн руб. (из них 312,3 млн 
руб. были направлены на рекон-
струкцию производственного кор-
пуса — цеха по переработке природ-
ного камня, еще 203,9 млн руб.— на 
покупку и монтаж оборудования).

Базовое обустройство технопарка 
(текущий ремонт производственных 
площадей, покупка и монтаж обору-
дования) будет вестись за счет субси-
дий из регионального и федерального 
бюджетов (78%, 403 млн руб.) и средств 
инвестора (22%, 113,2 млн руб.). 

В настоящее время фактическая 
стоимость проекта уже превышает 
проектную на несколько десятков 
миллионов рублей за счет вложений 
инвестора.

Зачем нужен технопарк
Всего на государственном балансе 
сейчас находятся 777 месторожде-
ний, 27 видов твердых полезных 

ископаемых и 2 вида подземных вод 
(пресные и минеральные), а разраба-
тываются меньше 10% месторожде-
ний (всего 67). В крупных объемах 
выпускаются железорудные окаты-
ши и нерудные строительные мате-
риалы (щебень, блоки из природно-
го камня, песок строительный), а так-
же минеральное сырье для каменно-
го литья, шунгит, порфирит и т. д. К 
перспективным объектам относят-
ся месторождения золота, элементов 
платиновой группы, алмазов, а также 
неметаллических полезных ископае-
мых, хрома, ванадия и т .д.

Особое место в процессе добычи 
и переработки природного камня 
должна занять Республика Карелия. 
Сейчас основные направления ин-
вестиций в этом регионе идут в ле-
созаготовительную и деревообраба-
тывающую промышленность, тех-
ническое перевооружение целлю-
лозно-бумажных предприятий, ос-
воение карьеров нерудных полез-
ных ископаемых. Карелия занимает 
выгодное экономическое и геогра-
фическое положение (близость рын-
ков Финляндии, Санкт-Петербурга, 
регионов Центральной России), у 
нее большие запасы доступных при-
родных ресурсов (рудные полезные 

ископаемые, например 50% запасов 
хромовых руд, нерудные полезные 
ископаемые, лесные, водные, энер-
гетические ресурсы).

В регионе хорошо развиты про-
мышленность (26% железорудных 
окатышей, 18% бумаги, 52% бумаж-
ной упаковки) и сфера малого и сред-
него бизнеса (седьмое место в РФ по 
соотношению числа субъектов МСП 
к экономически активному населе-
нию (ЭАН), высокая предпринима-
тельская активность населения (38 
субъектов МСП на тысячу человек 
ЭАН), работают крупные организа-
ции научного и образовательного 
комплекса (ПетрГУ, КарНЦ РАН).

Создание технопарка должно ре-
шить такие проблемы Карелии, как 
низкий уровень переработки при-
родных ресурсов и высокий износ 
промышленной инфраструктуры, 
и внедрить современное высокотех-
нологичное производство для кам-
необработки на базе производств, 
связанных с добычей и переработ-
кой габбродолерита (устаревшее на-
звание габбро-диабаз) — полнокри-
сталлической мелкозернистой вул-
канической горной породы.

Габбродолерит используется для 
производства дорожного камня (мо-

стовая брусчатка, мозаичная шаш-
ка, бордюры, плиты мощения), ри-
туальных изделий, в прецизионном 
машиностроении, а также в строи-
тельстве как цокольный и отделоч-
ный камень. Часть его идет на бут и 
щебень, используется для печей-ка-
менок в банях и саунах.

Работа на экспорт
В мире известны всего три района 
добычи блочного габбродолерита, 
и один из них находится в Карелии 
(два других — в Австралии и на Укра-
ине). В республике уже много лет дей-
ствует несколько карьеров по добыче 
габбро-диабаза. Кроме того, в респу-
блике разведаны перспективные ме-
сторождения других цветных грани-
тов. По запросу резидентов промыш-
ленного технопарка или заказчи-
ков предполагается перерабатывать 
иные природные камни из других 
месторождений. Таким образом, со-
здание технопарка по камнеобработ-
ке должно объединить на одной пло-
щадке предприятия малого и средне-
го бизнеса, что позволит обеспечить 
высочайшее качество выпускаемой 
продукции.

Часть этой продукции может пой-
ти на экспорт в Китай и страны Евро-
пы. КНР — крупнейший игрок миро-
вого рынка натурального камня, но 
китайские месторождения стреми-
тельно вырабатывают свой ресурс. 
Так, наиболее известный черный гра-
нит Shanxi Black в оригинале практи-
чески не существует, поскольку «род-
ные» карьеры по его добыче исто-
щены почти на 95%. Именно его мо-
жет заменить производителям Ки-
тая габбро-диабаз из Карелии, добы-
ваемый и обрабатываемый управля-
ющей компанией промышленного 
технопарка «Южная промзона» ООО 
«Акцепт». В августе 2018 года при уча-
стии Министерства экономического 
развития и промышленности Респу-
блики Карелия китайские горнопро-
мышленные компании подписали 
соглашение о стратегическом сотруд-
ничестве с карельской компанией по 
камнеобработке.

Кира Васильева

Бизнес камень точит
Рядом с Петрозаводском завершилось строительство нового промышленного технопарка «Южная 
промзона». Он стал первым на территории Российской Федерации промышленным технопарком по об-
работке природного камня. Общая площадь помещений составит 14 814 кв. м. Проект должен помочь 
в формировании инфраструктуры для размещения новых объектов в сфере камнеобрабатывающего 
производства и сопутствующего сервиса. Также он позволит создавать новые рабочие места в регионе 
и даст доступ к современному камнеобрабатывающему оборудованию субъектам МСП.

— мнение эксперта —

Исполнительный директор  
Ассоциации индустриальных 
парков России ДЕНИС ЖУРАВ-
СКИЙ о перспективах инфра-
структурных проектов в России.

2020 год — это время вызовов и 
возможностей для всех. Индустриаль-
ные парки не стали исключением. Хо-
тя я лично вижу больше перспектив, 
и мы как сообщество активно работа-
ем, чтобы их реализовать.

Учитывая, что инфраструктурные 
проекты носят долгосрочный харак-
тер и менее подвержены влиянию 
краткосрочных факторов, к примеру 
карантина, экономика отрасли в це-
лом не изменилась. Краткосрочные 
колебания в нашей индустрии стоит 
воспринимать скорее как проверку 
на прочность: стройки останавлива-
лись максимум на месяц, были эпи-
зодические сдвиги сроков запуска не-
которых проектов, но массового ухо-
да инвесторов не произошло.

Операционно сильно пострадали 
браунфилды, работающие на аренд-
ной модели, но все устояли и сохра-
нили бизнес. Если говорить про 
greenfield-площадки, то я пока не стал 
бы утверждать, что по объему инвес-
тиций резидентов текущий год будет 
сильно хуже 2019-го. Вполне возмож-
но, что совокупно индустриальные 
парки и ОЭЗ покажут такой же уро-
вень вложений в создание новых про-
изводств, как и прежде, ведь это ре-
зультат стратегических бизнес-реше-
ний, принятых в 2017–2018 годах и 
рассчитанных на десятилетия вперед.

Уверенность в будущем индустри-
альных парков связана с тем, что 
рост спроса на их услуги по-преж-
нему превышает рост предложения. 
Этим летом был опубликован ше-
стой выпуск ежегодного отраслевого 

обзора АИП «Индустриальные пар-
ки России-2019». По его данным, на 
фоне двукратного за три года увели-
чения предложения (и в квадратных 
метрах, и в гектарах) уровень запол-
няемости площадей индустриаль-
ных парков тоже вырос и прибли-
зился к 60%.

Летом 2020 года члены АИП Рос-
сии только через наш публичный 
сервис подбора площадки под про-
изводство получили около десяти за-
просов от потенциальных инвесто-
ров. Это столько же, сколько и летом 
прошлого года, хотя и меньше наших 
ожиданий.

В денежном выражении все инду-
стриальные парки страны совокуп-
но привлекли уже 1,2 трлн руб. (нако-
пленным итогом) частных инвести-
ций в создание новых производств, а 
именно 3270 предприятий размеще-
ны в индустриальных парках стра-
ны. Только в 2019 году 335 новых 
предприятий с общим объемом вло-
жений порядка 37 млрд руб. откры-
лись в индустриальных парках и ОЭЗ 
страны. С точки зрения государства, а 
также инициаторов создания парков 

эти инвестиции обоснованны и эко-
номически эффективны: на рубль, 
вложенный в создание индустриаль-
ных парков, в среднем приходится 
уже 8 руб. прямых инвестиций част-
ных инвесторов в производство.

Главный фактор успеха — это спо-
собность индустриально-паркового 
сообщества оказать производствен-
ным компаниям полный комплекс 
реальных услуг по решению нети-
пичных для них задач, связанных с 
разворачиванием производства. К 
примеру, набор компетенций, пред-
ставленных членами АИП России, 
уже сейчас позволяет обеспечить все 
стадии работ, включая выбор профес-
сиональной площадки любого ти-
па, исследования рынка, подготов-
ку предпроектной документации, 
проектирование, строительство, по-
ставки оборудования и инжиниринг, 
энергообеспечение и эксплуатацию 
промышленных объектов. Это свя-
зано с тем, что сообщество индустри-
альных парков включает не только 
управляющие компании, но и спе-
циализированные организации в об-
ласти промышленного консультиро-
вания, проектирования, строитель-
ства и других сопутствующих услуг 
для создания производства.

Наша цель — устойчивое разви-
тие, мы заинтересованы в доведе-
нии инвестиционных проектов ре-
зидентов до успешного воплоще-
ния. Чем больше историй успеха в 
нашей индустрии (а их уже тысячи), 
тем заметнее преимущество про-
фессионально управляемых площа-
док, коими являются индустриаль-
ные парки, перед простой недвижи-
мостью и тем выше потенциал роста 
для нашего сегмента. Поэтому мы го-
товы играть вдолгую и помогать ка-
ждому инвестору, не обращая вни-
мания на сиюминутные выгоды.

«Коронакризис в целом  
не изменил экономику отрасли» — практика —

Долгая дорога 
к морю

Большая часть того, что добывается 
на Дальнем Востоке, отправляется на 
экспорт. В случае с углем из Нерюнг-
ри — через порт Ванино. Здесь уже 
почти не осталось свободных пло-
щадок для постройки терминалов, 
и это несмотря на местоположение 
порта — значительно севернее ос-
новных гаваней Приморского края, 
в десяти часах езды на автомобиле 
по разбитой дороге до Хабаровска.

«Колмар» построил здесь круп-
ный угольный терминал: в текущем 
году вводится в эксплуатацию ком-
плекс для перевалки угля мощно-
стью 12 млн тонн в год. На втором 
этапе, в 2023 году, мощности будут 
увеличены до 24 млн тонн. Финан-
сировал стройку и закупку обору-
дования ВЭБ.РФ — объем финанси-
рования от банков-партнеров в рам-
ках программы «Фабрика проектно-
го финансирования» составил 34 мл-
рд руб. (уже предоставлено 29 млрд 
руб.), синдицированный кредит по-
крыл более трети стоимости первой 
очереди проекта.

Планирует построить свой терми-
нал и «А-Проперти» — уже анонсиро-
вано строительство причала по пе-
реработке до 2 млн тонн угля в год. 
Помимо этого уголь уже перевали-
вает СУЭК — в планах ее «дочки» АО 
«Дальтрансуголь» строительство тре-
тьей очереди терминала с выходом 
на мощность 40 млн тонн в год.

Однако большие планы компа-
нии как по наращиванию добычи, 
так и по перевалке угля в портах упи-
раются в серьезное ограничение — 
пропускную способность железных 
дорог, соединяющих эти точки. Сей-
час к порту ведет одна линия неэ-
лектрифицированной железной до-
роги, на которой уже появляются 
«пробки» — дорога спешно строи-

лась в 1940-е годы по неровному ре-
льефу местности с большим количе-
ством поворотов и перепадов высо-
ты. Электрификацию обещают за-
вершить через четыре года, но толь-
ко на действующей линии — это по-
зволит тянуть поезда с большим чи-
слом вагонов, что не решит пробле-
мы с узкими участками дороги.

Ранее Счетная палата уже указы-
вала на сильное отставание РЖД от 
графика модернизации путей на 
БАМе и Транссибе. «Все идет край-
не медленно — у РЖД попросту нет 
нужных мощностей и новых техно-
логий, проекты очень долго прохо-
дят экспертизу, задействовано ог-
ромное количество подрядчиков, но 
никто не делает это на земле»,— го-
ворит один из участников рынка.

«РЖД здесь нужно проводить се-
рьезную работу для более быстрой 
реконструкции путей — в этом году 
ситуация особенно плохая, так как 
ремонтные работы идут, но не слиш-
ком активно, в итоге провозим гора-
здо меньше, чем в прошлом году»,— 
сетует Айсен Николаев. В «Колмаре» 
же при строительстве терминала ис-
ходили из того, что смогут обеспе-
чить загрузку порта при имеющих-
ся мощностях железной дороги, но 
только если другие компании не ста-
нут наращивать поставки. Поэто-
му строительство терминала — это 
сдерживающий фактор для осталь-
ных добывающих компаний: факти-
чески объемы добычи теперь зави-
сят от пропускной способности же-
лезных дорог.

«Раскроем болторезы!»
Хабаровск после Ванино, безусловно, 
выглядит оплотом цивилизации, осо-
бенно новый пассажирский терми-
нал аэропорта. Для финансирования 
его строительства привлекались за-
емные средства ФРДВ и ВЭБ.РФ в раз-
мере 3,9 млрд руб. Это большая часть 
инвестиций в проект (4,9 млрд руб.), 

также впервые в отрасли были при-
менены долгосрочные инвестицион-
ные тарифы для будущего субъекта 
естественной монополии (это позво-
лило привлечь частных инвесторов).

Аэропорт является одной из четы-
рех площадок ТОР «Хабаровск». Все-
го в ней сейчас 37 резидентов, 19 из 
которых уже реализовали проекты, 
вложив 12,2 млрд руб. инвестиций 
(от теплиц до индустриального пар-
ка «Авангард»), было создано около 
1 тыс. рабочих мест. Открытие ново-
го складского комплекса здесь отме-
тили разрезанием ленты, для чего 
ведущий церемонии призвал участ-
ников раскрыть болторезы — мощ-
ные кусачки.

Одним из первых резидентов ха-
баровской ТОР стала компания «Тех-
ноНИКОЛЬ» (площадки в 15 реги-
онах, в Хабаровске — второй по ве-
личине промышленный кластер, со-
стоящий из пяти производств). Здесь 
производят тепло- и звукоизоляци-
онные материалы из каменной ва-
ты, водосточные системы, а также 
перерабатывают пластик и отходы. 
Общий объем инвестиций составил 
4 млрд руб.

«За счет льгот окупаемость проек-
та происходит быстрее, значит, про-
ект становится менее рисковым и 
вероятность того, что собственник 
примет решение вкладывать в Даль-
ний Восток, будет выше. Без префе-
ренций компания, к примеру, не 
могла потянуть два проекта, поэто-
му строили бы на пять лет позже»,— 
отмечает директор «ТехноНИКОЛЬ 
Дальний Восток» Павел Пашков. 
Льготы действительно помогают, но 
пора бы покончить с долгими адми-
нистративными рассмотрениями, 
когда каждое решение нужно прово-
дить чуть не через премьера, призы-
вает глава предприятия.

Татьяна Едовина,  
Якутск—Нерюнгри— 
Ванино—Хабаровск

В холоде, но не в обиде
территория развития

Р Е З У Л ЬТ А Т

Реализация проекта «Промышленный технопарк „Южная промзона“»  
позволит решить важнейшие задачи в Республике Карелия:

увеличить денежный оборот малых и средних предприятий в камнеобрабатывающей 
промышленности;

обеспечить наращивание налоговой базы;
создать новые высокооплачиваемые рабочие места;
решить социальные проблемы.
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П Р О Е К Т

Директор управляющей компании  
ООО «Акцепт» ЕВГЕНИЙ ТРИФОНОВ  
о том, как в Карелии появился уникаль-
ный технопарк по камнеобработке.

В 2017–2018 годах нашей компанией 
было налажено сотрудничество с китайскими 
горнопромышленными компаниями в рамках 
бизнес-миссий, организованных министер-
ством экономического развития и про-
мышленности Республики Карелия. ООО 
«Акцепт» разрабатывало проект строитель-
ства технопарка по камнеобработке на базе 
имеющегося у компании имущества с учетом 
опыта китайских партнеров. Также анализи-
ровалась возможность получения поддержки 
как федеральной, так и региональной. Тогда 
же руководством компании осуществлялся 
поиск инвесторов для реализации проекта 
по строительству производства в сфере кам-
необработки. В течение 2018 года компания 
изыскала денежные средства, в октябре того 
же года заключила с проектной организацией 
договор на разработку проектно-сметной 
документации.

Министерство экономического развития 
и промышленности Республики Карелия, 
понимая важность развития малого и сред-
него бизнеса в регионе и имея сведения 
о планируемом ООО «Акцепт» инвестицион-
ном проекте по строительству технопарка, 
направило информацию о нашем проекте 
в Минэкономразвития России, которое 
разрабатывало меры поддержки в виде 
субсидий на строительство технопарков.

Строительство Промышленного техно-
парка «Южная промзона» стартовало в конце 
марта 2019-го. К организации строительного 
процесса были привлечены компетентные 
кадры, осуществлялся профессиональный 
строительный контроль каждого этапа 
строительства. В результате слаженной 
работы проектировщиков, строителей 
и компании-заказчика строительство шло 
по запланированному графику, что было 
отмечено при приезде заместителем мини-
стра экономического развития Российской 
Федерации Вадимом Живулиным и заме-
стителем премьер-министра правительства 
Республики Карелия по вопросам экономики 
Дмитрием Родионовым, когда они побывали 
на объекте.

К началу 2020 года строительство 
было завершено, в апреле состоялся ввод 
объекта в эксплуатацию. После завершения 
строительства мы закупали современное 
промышленное оборудование ведущих про-
изводителей Италии и Китая. Оборудование, 
подобранное нашей компанией для работы 
в Промышленном технопарке «Южная пром-
зона», является самым передовым в сфере 
камнепереработки. 18-канатные станки ком-
пании BM s.l.r, 20-головочная линия полиров-
ки слэбов Pedrini, инновационный режущий 
центр Donatoni SX-5 и прочее современное 
оборудование позволит получить конкурент-
ные преимущества технопарку на рынке 
строительной, архитектурной и ритуальной 
продукции.

Весной 2020-го начались пуско-нала-
дочные работы по промышленному обору-
дованию, которые, к сожалению, сдвинула 
пандемия COVID-19. Тем не менее при под-
держке Министерства экономического раз-
вития Республики Карелия проект успешно 
пережил волну коронавируса, и в технопарке 
приступили к монтажу оборудования. На дан-
ный момент смонтировано 17 промышленных 
станков по камнеобработке, осуществляется 
монтаж оборудования техническими спе-
циалистами из Италии. В августе 2020 года 
прошел первый конкурс на получение статуса 
резидента Промышленного технопарка «Юж-
ная промзона», в сентябре ждем победите-
лей конкурса на нашей производственной 
площадке.
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